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Un hombre y una niña, de origen migrante, en la ceremonia del Estadio Nacional de Baréin.
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El papa Francisco, desde el inicio 
de su pontificado, invita a salir al en-
cuentro de las periferias, tal y como él 
mismo hace en sus viajes apostólicos 
a países alejados del centro, en situa-
ción de pobreza o violencia, donde el 
catolicismo es una minoría.

El último viaje ha sido del 3 al 6 de 
noviembre en el pequeño reino de 
Baréin, país de mayoría árabe situado 
en el golfo Pérsico. El lema del viaje, 
extraído del Evangelio de san Lucas, 
ha sido «Paz en la tierra a los hombres 
de buena voluntad».

Un viaje marcado por la voluntad de 
diálogo con el islam, por el ecumenis-
mo entre los propios cristianos y por la 
atención y cuidado a los migrantes. De 
hecho, la mayoría de católicos del país 
asiático son migrantes, como nos expli-
ca nuestro corresponsal en Jerusalén, PJ 
Armengou, en el amplio reportaje que 
publicamos sobre el viaje de Bahrain. 

En nuestro mundo global, los gran-
des retos de presente y futuro también 
deben afrontarse de manera global, y 
en este sentido la aportación de las 
religiones es de vital importancia. De 
ahí que el papa Francisco tenga muy 
presente el diálogo interreligioso, en 
este caso con el islam.

Esta apertura al otro es fundamen-
tal, especialmente en un tiempo de 
encierro e identitarismo, como vemos 
en la crisis de Ucrania, donde se enar-
bola el cristianismo como justificación 
de la guerra. David Jou, físico y poeta, 
presidente de la Fundación Joan Ma-

ragall, nos alerta en una entrevista esta 
semana del peligro de vivir el cristia-
nismo desde la vertiente identitaria, de 
afirmación y de conquista. 

También lo hace el periodista Lluís 
Foix, en las páginas de análisis: «Los 
partidos de extrema derecha en prác-
ticamente todos los países europeos 
ganan muchos votos advirtiendo del 
peligro del “gran reemplazo”, una teo-
ría conspirativa que difunde la idea de 
que la población blanca y cristiana oc-
cidental está siendo sistemáticamente 
sustituida por pueblos no europeos, 
especialmente árabes, bereberes, le-
vantinos y africanos subsaharianos.»

Como dice Foix, los pueblos pu-
ros, afortunadamente, no existen y las 
sociedades multiculturales son inevi-
tables. Por tanto, no hay otro camino 
a recorrer que el del conocimiento y 
amor a la propia tradición, la comunión 
interna, el cuidado de las personas más 
necesitadas y el diálogo y la apertura 
al otro. Tenemos muchos retos mun-
diales sobre la mesa, y las religiones 
no pueden quedar al margen.

Durante la clausura del Foro de Ba-
réin, el día 4, en diálogo con líderes 
cristianos y de otras religiones, el Papa 
recordó que las personas religiosas re-
chazan la violencia y el odio, y cargó 
contra la «blasfemia de la guerra y del 
uso de la violencia». «No es suficiente 
proclamar que una religión es pacífi-
ca; debemos condenar y aislar a los 
autores de la violencia que abusan del 
nombre de Dios», dijo el Papa.

Diálogo, comunión y cuidado

Suscríbete 
al e-Butlletí
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LA SEMANA

La semana 
en tuits

La efeméride 
de la semana

MIREIA D. B. 
@HOLAIQUETAL
Comunicadora
En un país normal con recursos, JA 
Bayona llevaría a la pantalla Ventura 
Gassol, Pau Casals, Conxita Badia 
etc., con guion de Albert Sánchez 
Piñol, la épica operación de salva-
mento del arte catalán durante la 
guerra civil hasta que una parte 
llega a París para estar en la expo-
sición universal...

JOAN MARIA PIQUÉ 
@JOANMARIAPIQUE
Periodista
Cada vez que una escuela concer-
tada se pierde, perdemos un peda-
zo de vitalidad y del pluralismo del 
país. Deberíamos tener un sistema 
educativo donde coexistieran pro-
puestas diferentes dentro de los 
márgenes acordados, y la gente 
pudiera elegir. No me parece una 
buena noticia

CARLES SANMARTÍN 
@CARLESSANMASISO
Sacerdote de Lleida
Tenemos a un nuevo compañero 
sacerdote en la Unidad Pastoral 
Pilar-Magdalena, procedente de 
Guinea Ecuatorial. ¡Bienvenido, 
Mn. Norberto!

EDUARD IBÁÑEZ 
@EDUARDIBAN
Adjunto al representante personal 
del copríncipe episcopal de Ando-
rra
Llamada del presidente de la Unión 
Africana ante la COP27: hay que 
cumplir los compromisos finan-
cieros de los países ricos y con-
taminantes en favor de los países 
pobres, poco responsables del 
cambio climático. ¡600 millones de 
africanos todavía no tienen acceso 
a la electricidad!

EDUARD BRUFAU

22 de noviembre de 1963:
el presidente de Estados Unidos, 
John F. Kennedy, es asesinado 
en Dallas

Escuchado
en Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA

Arrels pide ayuda

Arrels Fundació no podrá aten-
der a nadie más si su situación eco-
nómica no mejora. Sus responsa-
bles explicaron el 10 de noviembre 
que, a finales de año, la entidad se 
encontrará en números rojos y, por 
tanto, tendrá que recortar servicios. 
Así lo explicó el director, Ferran Bus-
quets, en una rueda de prensa en la 
que pidió el apoyo de la ciudadanía, 
comparecencia que siguió Ràdio 
Estel en sus espacios informativos. 
Busquets dijo que, «ante esta deuda 
a largo plazo, si se reduce gasto, se 
reducirá atención».

La inflación ha disparado las 
cuentas de la entidad, que prevé 
cerrar el 2022 con un déficit de más 
de 700.000 euros. Por ejemplo, la 
factura de la luz, el gas y el agua se 
ha encarecido 100.000 euros más 
que el pasado año, mientras el man-
tenimiento de los pisos ha subido un 
8%. Por el contrario, han caído las 
donaciones más de 200.000 euros 
con respecto al 2021. Los respon-
sables de Arrels esperan al menos 
revertir 400.000 euros de déficit no 
previstos. Desde finales de enero, 
la fundación valorará cuál es la si-
tuación final para tomar decisiones 
más drásticas.
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El 18 de noviembre se clausuró la COP27, que se ha celebrado en la loca-
lidad egipcia de Sharm el-Sheikh. El Vaticano ha participado por primera 
vez representado por el cardenal Pietro Parolin, secretario de Estado de la 
Santa Sede, que pidió tomarse seriamente los cuatro pilares de los Acuer-
dos de París: migración, adaptación, financiación y pérdidas y ganancias. 
Ahora habrá que ver cómo se aplican y qué efectos tienen los acuerdos 
tomados en esta cumbre por el clima.
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sentir de nuevo su Amor. 
Por eso, el lema de este año es tan 

acertado: «Levántate y sé testigo.» Es 
una invitación a dar un paso más y no 
tener miedo a vivir de pie. Porque es 
de pie como Dios nos quiere. Es de 
pie como nos podremos acercar a los 
márgenes de los caminos para ayudar 
a otros a levantarse, como nos ayudó 
Dios a nosotros. Y así, siendo testigos 
valientes de la misericordia de Dios, 
podremos volver a escuchar una voz 
que nos dice, sencillamente: «Anda, 
vende lo que tienes, dáselo a los po-
bres, y luego ven y sígueme.» ¿A qué 
esperas?

Moisés es capaz de ver 
que el pueblo debe salir 
de la esclavitud

La Cadena de Oración por las 
Vocaciones es una bonita iniciativa 
de las delegaciones de Vocaciones 
de los obispados catalanes que tu-
vieron muy claro que querían seguir 
la invitación del Evangelio: «La mies 
es abundante, pero los trabajadores 
son pocos, rogad, pues, al Señor de 
la mies que mande trabajadores a su 
mies» (Mt 9,37-38). Y fue así cómo se 
decidió que, durante todo el mes de 
anoviembre, los diez obispados cata-
lanes rezarían, ininterrumpidamente, 
por las vocaciones, tomando cada 
obispado tres días diferentes. 

Durante estos días se quiere hacer 
visible en parroquias, comunidades 
religiosas, instituciones de Iglesia o 
en casas particulares, que somos una 
comunidad creyente que confía en el 
Señor. Debemos hacer presente que 
la falta de vocaciones que vivimos en 

nuestra Iglesia no es culpa de Dios. 
Porque Dios nos sigue llamando a re-
descubrir nuestro bautismo y sentirnos 
enviados a la apasionante aventura de 
ser misioneros del Evangelio en medio 
de nuestro mundo. Entonces, si no es 
culpa de Dios, la falta de vocaciones, 
¿de quién es culpa? Y, evidentemente, 
esta recae sobre nosotros, los hombres 
y mujeres de nuestros obispados que 
han perdido la capacidad de escuchar. 
Esto es lo que pretende  la Cadena de 
Oración por las Vocaciones. Crear las 
condiciones de posibilidad para que 
los cristianos de hoy vuelvan a situar la 
llamada de Dios en el centro de sus vi-
das. Y es que, cuando una comunidad 
cristiana se constituye en comunidad 
que reza, por una parte descubre que 
la promoción de las vocaciones es ta-
rea de todos los bautizados y, por otra, 
le está diciendo a Dios que necesita 

El lema de este año 
es «Levántate 
y sé testigo»

Un pueblo en marcha

Lo oí contar referido al filósofo 
marxista y ateo, amigo de Moltmann, 
en Tubinga, interesado por la religión. 
Era judío: Ernst Bloch (1885-1977). Ha-
bía huido de la Alemania (¿democrá-
tica?). Escribió una imprescindible 
enciclopedia sobre las esperanzas a 
lo largo de la historia, sobre el ateísmo 
en el cristianismo, sobre la teología 
de la revolución y sobre muchos te-
mas más. De él es su descripción de 
los cuatro carismas para un pueblo 
en marcha. Dice algo parecido a san 
Pablo en el capítulo 12 de la primera 
a los de Corinto. 

Para un pueblo en marcha, una 
Iglesia, una escuela, un cuerpo po-
lítico, hacen falta carismas diferen-
ciados. En lo esencial son cuatro: lo 
profético, lo cantor, lo medical y lo 
regio. Vayamos por partes. 

Todo pueblo en marcha requie-
re que alguien —persona, colectivo, 

quizá una organización— tenga una 
visión y sepa encauzar el devenir de 
ese pueblo hacia esa visión. Si falta 
ese carisma, el pueblo puede corrom-
perse, puede estancarse y sentirse 
perdido, bloqueado o desbordado. 
En el bloqueo se corrompen las me-
jores energías. El carisma puede ser 
tranquilo o salvaje (equivalente a rús-
tico, a silvestre, sin juicio peyorativo), 
de ciudad o de campo. El carisma es 
necesario. Alguien tiene que indicar 
el camino. 

En la sociedad moderna se le lla-
ma a veces liderazgo. Hay liderazgos 
educativos y eclesiales. A veces se 
echan en falta. La profecía de Moi-

sés es el prototipo. Quizá no era ni 
judío, sino un egipcio venido a menos, 
como piensa Sigmund Freud. Otros 
piensan que era un privilegiado de 
origen esclavo, aunque desclasado 
hacia arriba, que había optado por 
los oprimidos, los hebreos, y se había 
hecho como ellos. 

Moisés en todo caso es capaz de 
ver que el pueblo debe salir de la es-
clavitud. A eso se llama éxodo. Hay un 
pequeño problema. Moisés es tarta-
mudo y no sabe o no puede hablar. 
Moisés lo dice desde el primer mo-
mento. Pero ahí están Arón y Maria, 
sus hermanos, que serán voz, cada 
uno con un acento, más femenino 
en el caso de María, para comunicar 
al pueblo lo que ha visto el profeta. 
El profeta puede ser tartamudo, in-
comprensible. Su anuncio de lo que 
adviene puede no ser comprendido 
a la primera, por todos.

PENSÁNDOLO MEJOR

Cadena de Oración 
por las Vocaciones

PUNTO DE VISTA

JOSEP M. MARGENAT S.I.
Centro de espiritualidad ignaciana 
de Manresa

MN. JOAN SOLER I RIBAS
Delegado de Pastoral Vocacional de Girona
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JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

de su prima.
La Virgen María es activa, un ejemplo 

de joven en movimiento, imagen de la 
Iglesia en camino, puesto que, con el 
anuncio impactante del ángel, no se 
aturdió. Se levantó y se puso en mar-
cha, porque estaba segura de que los 
planes de Dios eran el mejor proyecto 
posible para su vida. El Papa afirma que 
«María se convirtió en el templo de Dios, 
imagen de la Iglesia que sale y se pone 
al servicio de los demás, la Iglesia por-
tadora de la Buena Noticia».

El papa Francisco dice a los jóvenes 
que, aunque no puedan resolver todos 
los problemas del mundo, quizás sí 
pueden afrontar los más cercanos. Y 
les recuerda que a la Madre Teresa de 
Calcuta le dijeron una vez: «Lo que us-
ted hace es solo una gota en el océa-
no.» Y ella respondió: «Si no lo hiciera, 
el océano tendría una gota menos.» 
El Papa añade que la «prisa buena» 
siempre nos empuja hacia arriba y ha-
cia los demás. Al final del mensaje, 
convoca a los jóvenes al encuentro 
internacional en Lisboa: «¡Todos jun-
tos en Lisboa! En este bello momento 
de vuestras vidas, seguid adelante, no 
pospongáis lo que el Espíritu puede 
hacer en vosotros.»

Queridos hermanos y hermanas, me 
uno de corazón a los buenos deseos del 
papa Francisco y también bendigo los 
sueños de los jóvenes que el próximo 
verano participarán en la JMJ de Lisboa 
para vivir una experiencia llena de Dios 
y de fraternidad universal. Siguiendo 
los pasos de María, encontraremos a 
Jesús. Y quiero acabar dirigiéndome 
a los jóvenes, con unas palabras del 
Santo Padre: «¡Vosotros no sois solo el 
futuro de la Iglesia y de la sociedad, 
sois el presente!»

Coincidiendo con la solemnidad de 
Jesucristo, Rey del Universo, con la cual 
concluimos el año litúrgico, se celebra 
hoy en cada una de las diócesis del pla-
neta la Jornada Mundial de la Juventud 
(JMJ). El mensaje del papa Francisco 
para dicha Jornada prepara el encuen-
tro internacional que tendrá lugar en 
Lisboa el próximo mes de agosto, en el 
que el Papa se encontrará con jóvenes 
católicos de todo el mundo.

San Juan Pablo II inició su pontifica-
do diciendo a los jóvenes: «¡Vosotros 
sois la esperanza de la Iglesia; vosotros 
sois mi esperanza!» Y motivado por es-
ta esperanza, estableció un encuentro 
mundial de jóvenes, con el deseo de 
hacer llegar a los jóvenes la persona y 
el Evangelio de Jesús. A menudo se dice 
que en las iglesias solo se ven rostros 
de personas mayores. Esto no ocurre 
en todas las parroquias de la diócesis. 
En cualquier caso, en la casa del Señor 
todos son bienvenidos y unos no son 
más relevantes que otros. No juzga-
mos si son pocos o muchos. Entre las 
jóvenes generaciones afloran muchas 
inquietudes y una, de la que no se habla 
demasiado, es la inquietud espiritual. 
Esta inquietud se hace visible en la JMJ 
donde participan millones de jóvenes.

El papa Francisco también ha dedi-
cado a los jóvenes una atención prefe-
rente durante todo su pontificado. En 
el mensaje que les dirige con motivo 
de esta Jornada les invita a imitar la ac-
titud, la decisión y la justificada prisa 
de María, la joven de Nazaret, cuando 
acudió a ayudar a su prima Isabel (cf. 
Lc 1,39). El Papa explica que la Virgen 
María, tras la Anunciación, en lugar de 
centrarse en sí misma, en las preocu-
paciones y angustias ocasionadas por 
su nueva condición, optó por ocuparse 

La decisión de la joven 
de Nazaret

20 NOVIEMBRE 2022
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Francisco tiende 
la mano al islam

El Pontífice concluye su primer viaje a Baréin con 
un mensaje de concordia a los musulmanes 
y con especial atención en el ecumenismo cristiano 
y la minoría católica

P. J. ARMENGOU
Corresponsal en Jerusalén
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El papa Francisco quiere llevar 
un mensaje de hermandad a todo el 
planeta, y especialmente al mundo 
islámico. Así lo ha demostrado con 
sus escritos, palabras y viajes de los 
últimos años. Y así lo ha querido dejar 
caro en su primera visita pastoral al 
pequeño reino de Baréin, en el golfo 
Pérsico, del 3 al 6 de noviembre. El 
lema del viaje, extraído del evangelio 
de san Lucas, era «Paz en la tierra a la 
gente de buena voluntad», y su pro-
grama estaba especialmente dirigido 
al diálogo, la coexistencia, el enten-
dimiento y al hecho de compartir. No 
solo con el islam, sino también con 
las diferentes Iglesias cristianas, «un 
pequeño rebaño de Cristo, disperso 
en varios lugares y denominaciones», 
en palabras del Pontífice.

«Viendo al papa Francisco última-
mente, me tomo todo lo que hace bajo 
los auspicios de su tercera encíclica, de 
2020, Fratelli tutti. A mi entender, él es-
tá en una auténtica “gira promocional” 
de esta encíclica. Para mí, sus viajes a 
Irak, Chipre y Kazajistán forman parte 
de la misma gira que ahora se ha dete-
nido en Baréin», opina el benedictino 
Nikodemus C. Schnabel, vicario para 
los migrantes y solicitantes de asilo del 
patriarcado latino de Jerusalén, que ha 
participado en el viaje a Baréin, invi-

tado por la Santa Sede. Ciertamente, 
los viajes del Papa a países islámicos 
o de Oriente Próximo —la mayoría de 
los cuales nunca habían recibido la 
visita de un Pontífice— nacen a raíz 
de esta encíclica. Y el texto, a su vez, 
surge del viaje del Papa a los Emiratos 
Árabes Unidos, en 2019.

El 4 de febrero de aquel año, el 
papa Francisco y el jeque Ahmed 
al-Tayeb, Gran Imán de Al-Azhar y fi-
gura de referencia en el islam sunita, 
firmaron el Documento sobre la Fra-
ternidad Humana por la Paz Mundial 
y la Convivencia Común, que influyó 
en la encíclica Fratelli tutti, tal y como 
reconoció el Papa. «Este viaje a Baréin 
también iba sobre los temas de Fra-
telli tutti: ¡la fraternidad de la familia 
humana! El propio Francisco resumió 
su viaje en tres palabras clave: diálo-
go, encuentro y viaje común», explica 
el padre Schnabel. Durante la visita, 
Francisco ha clausurado el Foro de 
Diálogo de Baréin: Este y Oeste por 
la Convivencia Humana, se ha reuni-
do de nuevo con Al-Tayeb y se ha en-
contrado con miembros del Consejo 
musulmán de ancianos.

«En el diálogo con el islam, Fran-
cisco se toma muy en serio su propia 
encíclica Fratelli tutti: no hay alterna-
tiva al diálogo sincero, a los encuen-

NIKODEMUS 
C. SCHNABEL
«El diálogo que 
propone el Papa ni 
desdibuja nada ni va 
a la confrontación, 
sino que practica 
una nueva manera de 
tratarse con amor»

El papa Francisco, 
el patriarca 
de Constantinopla 
Bartolomé y otros líderes 
cristianos en el encuentro 
ecuménico de Baréin.

©
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Una católica india, 
residente en Baréin, participa 
en la misa multitudinaria 
celebrada por el Papa 
el sábado 5 de noviembre.

tros interpersonales auténticos y a 
la firme voluntad de caminar juntos 
como hermanos», dice el monje be-
nedictino, que opina que el diálogo 
que propone el Papa «ni desdibuja 
nada ni va a la confrontación, sino 
que practica una nueva manera de 
tratarse con amor y quiere afrontar 
juntos los retos comunes de la fami-
lia humana». En este sentido, el 3 de 
noviembre, en su primer discurso 
en Baréin, y ante el rey Hamad bin 
Isa al-Khalifa y autoridades religio-
sas, el Papa animó a «llevar el agua 
de la fraternidad a los desiertos se-
cos de la convivencia humana» y 
celebró la oportunidad de iniciar un 
«camino de amistad» con diferentes 
líderes islámicos. «Un viaje fraternal 
que, bajo la mirada del Cielo, busca 
fomentar la paz en la tierra», añadió.

El Papa también reiteró la res-
ponsabilidad de todas las religiones 
y todas las personas de trabajar por 
la paz y terminar con las guerras: 
«¡Que las armas sean silenciadas!», 
dijo, hasta en tres ocasiones, en su 
discurso. «Estoy aquí hoy como 
creyente, como cristiano, como 
hombre y como peregrino de paz, 
porque hoy, más que nunca, esta-
mos llamados, en todas partes, a 
comprometernos en serio con la 
paz», añadió Francisco. En esta lí-
nea, durante la clausura del Foro de 
Baréin, el día 4, en diálogo con líde-
res cristianos y de otras religiones, 
el Papa recordó que las personas 
religiosas rechazan la violencia y el 
odio, y cargó contra la «blasfemia de 
la guerra y del uso de la violencia». 
«No es suficiente proclamar que 
una religión es pacífica; debemos 
condenar y aislar a los autores de 
la violencia que abusan del nombre 
de Dios», dijo el Papa. Unas pala-
bras que muchos han visto como 
un mensaje solapado al patriarca 
ortodoxo de Moscú, Cirilo, que ha 
apoyado las acciones militares de 
Vladímir Putin en Ucrania.

Encuentro ecuménico

Francisco terminó su segundo 
día de viaje a Baréin con un en-
cuentro ecuménico con cristianos 
de distintas denominaciones en la 
catedral de Nuestra Señora de Ara-
bia. Situada en la ciudad de Awali, 
a unos 17 kilómetros al sur de la 
capital, Manama, y a 20 kilómetros 
de la costa de Arabia Saudí, donde 

las iglesias están prohibidas, Nues-
tra Señora de Arabia es la catedral 
más grande del golfo Pérsico. Du-
rante la reunión, el Pontífice celebró 
«la bonita costumbre de poner los 
edificios de culto a disposición de 
otras comunidades para adorar al 
único Señor» e indicó que la fórmu-
la para acrecentar la unidad entre 
los cristianos es la alabanza a Dios: 
«La oración de alabanza no aísla, 
no encierra en uno mismo y en las 
propias necesidades, sino que nos 
introduce en el corazón el Padre y, 
así, nos conecta con todos nuestros 
hermanos y hermanas.»

El Papa también insistió en el 
hecho de que el Espíritu Santo «es 
más grande que nuestras divisiones 
carnales». «Por eso es correcto de-
cir que lo que nos une supera con 
creces lo que nos separa y que, 
cuanto más caminemos según el 
Espíritu, más nos inclinaremos a 
desear y restablecer la unidad», 
añadió Francisco. Así, el Obispo de 
Roma preguntó a los líderes religio-
sos presentes en el encuentro, y a sí 
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PAPA FRANCISCO
«Estoy aquí hoy 
como creyente, como 
cristiano, como hombre 
y como peregrino de 
paz, porque hoy, 
estamos llamados 
a comprometernos 
en serio con la paz»

«El trabajo no solo es 
necesario para ganarse 
la vida, es un derecho 
indispensable para 
desarrollarse 
integralmente uno 
mismo y para formar 
una sociedad a medida 
del hombre»

©
 V

atican M
edia

mismo, si todos juntos eran capaces 
de interesarse por los «hermanos 
y hermanas que creen en Cristo y 
no son de los “míos”». Y si preferían 
«mantener la distancia y la formali-
dad» o bien intentar «comprender 
su historia y apreciar su distinción, 
sin considerarlo un obstáculo insu-
perable».

Además de miembros de distin-
tas Iglesias protestantes y ortodo-
xas, en el encuentro impulsado en 
Awali por Francisco, participó el 
patriarca ecuménico de Constanti-
nopla, Bartolomé. Su presencia se 
ha entendido como un «signo reno-
vado de amistad y de comunión con 
el Papa», en palabras del cardenal 
prefecto del Dicasterio para el Diálo-
go Interreligioso, Miguel Ángel Ayu-
so. «Fue un testimonio del deseo de 
construir juntos un mundo de amis-
tad y fraternidad. Necesitamos un 
diálogo ad intra para los musulma-
nes, entre chiitas y sunitas; y en el 
mundo cristiano, entre las diferen-
tes comunidades cristianas. Así que 
creo que Bartolomé es la bandera 
que señala la dirección en la que 
debemos caminar», ha afirmado el 
cardenal Ayuso, en una entrevista 
con Vatican News.

Mensaje para los católicos

Las comunidades cristianas, 
sean de la denominación que sean, 
son minoría en Oriente Próximo. Ba-
réin tiene una población de 1,7 millo-
nes de personas (4,5 veces menos 
que Cataluña), de los cuales solo 
712.000 son ciudadanos. De estos, 
solo el 0,2% son no musulmanes, 
y unos 1.000 bareiníes serían cris-
tianos. Así, dado que los cristianos 
suponen el 10,2% de la población 
global del país, la mayoría son ex-
tranjeros. Más de la mitad de los tra-
bajadores en Baréin son de fuera, 
y de estos unos 80.000 son cató-
licos. Sobre todo, procedentes de 
Filipinas, la India y Sri Lanka. En este 
sentido, el mensaje del Papa a los 
cristianos locales fue especialmente 
dirigido a los cristianos extranjeros.

«Aquí, en Baréin, Francisco se ha 
encontrado con una Iglesia forma-
da completamente por migrantes. A 
mi entender, el viaje tuvo tres preo-
cupaciones al mismo tiempo: el diá-
logo interreligioso, sobre todo con 
el islam, el ecumenismo —la oración 
ecuménica del viernes por la tarde 

en la catedral católica de Awali fue 
maravillosa— y la situación de los 
migrantes. ¡Estos últimos son una 
piedra angular elemental de la Igle-
sia! En los estados del golfo viven y 
trabajan un total de 3,8 millones de 
católicos: ¡todos ellos migrantes!», 
explica el padre Schnabel, que se 
dedica, precisamente, al cuidado 
de migrantes y asilados católicos en 
Israel. «¡Los migrantes y refugiados 
son una preocupación real del pa-
pa Francisco! La preocupación por 
estos hermanos y hermanas suyos 
recorre como un hilo por todo su 
pontificado», dice el benedictino.

Los migrantes cristianos en 
Oriente Próximo se dedican, gene-
ralmente, a los trabajos menos re-
munerados y menos valorados por 
los locales —desde la construcción, 
al cuidado de niños, ancianos y ho-
gares— y a menudo sufren discrimi-
nación, falta de derechos y explota-
ción laboral. Por esta razón, el Papa  
ha hecho un llamamiento a las auto-
ridades de la región para terminar 
con el «trabajo deshumanizador». 
«El trabajo no solo es necesario pa-
ra ganarse la vida, es un derecho 
indispensable para desarrollarse 
integralmente uno mismo y para 
formar una sociedad a medida del 
hombre», ha dicho Francisco, que 
ha advertido que el problema llega 
cuando no se pone al hombre en el 
centro, y se le trata como un «medio 
para producir dinero». «Esto, no solo 
implica graves riesgos de inestabili-
dad social, sino que representa un 
atentado contra la dignidad huma-
na», ha dicho el Papa.

En la misa multitudinaria del día 
5 de noviembre en el estadio nacio-
nal del Reino de Baréin, la mayoría 
de los asistentes eran migrantes. El 
padre Schnabel, que estaba presen-
te, recuerda que el Papa les lanzó dos 
mensajes clave: «Primero: ¡os veo! ¡Os 
percibo como mis hermanos y estoy 
agradecido por vuestro testimonio de 
fe! Segundo: ¡amor! ¡Tened valor para 
conocer al desconocido con amor!» 
«Lo que me gusta es que no forzó a los 
migrantes a un papel pasivo, simple-
mente lamentándose de su destino, 
sino que los tomó en serio y los activó. 
Entre líneas sentí el siguiente mensa-
je: sé que aquí vives y trabajas en las 
circunstancias más precarias: debes 
aguantar mucho. ¡Pero puedes amar! 
¡Nadie te puede quitar este poder de 
amar!», añade el sacerdote.
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cidental está siendo sistemática-
mente sustituida por pueblos no 
europeos, especialmente árabes, 
bereberes, levantinos y africanos 
subsaharianos.

Los pueblos puros, afortunada-
mente, no existen y todos somos 
hijos de algún tipo de mestizaje 
que viene de cerca o de lejos. Las 
sociedades multiculturales serán 
inevitables por la presión huma-
na que vendrá desde África, un 
continente que proyecta para el 
año 2050 una población de 3.000 
millones de habitantes, un 25 por 
ciento de la población mundial, se-
gún las predicciones de Naciones 
Unidas. La edad media en África, 
hoy, es de 20 años.

Francia convive con el porcen-
taje más alto de inmigración mu-
sulmana de toda Europa. El alcalde 
de Londres es un pakistaní, hijo de 
un conductor de autobuses, y el 
primer ministro es hindú y una de 
las personas más ricas de Inglate-
rra.

Tal vez ha llegado la hora, de 
verdad, de plantearnos cómo re-
solver esta situación tan compleja 
para evitar que el rechazo al extran-
jero no promueva un aumento del 
populismo, de la xenofobia y de las 
desigualdades en nuestro mundo. 
Encontrar respuestas convincen-
tes a los miedos ambientales en es-
te ámbito es acaso el problema más 
acuciante que enfrenta Europa.

El rechazo al forastero es un ele-
mento común en todos los parti-
dos de la derecha extrema en las 
democracias occidentales. Una de 
las cantinelas de Giorgia Meloni, la 
primera mujer en encabezar un go-
bierno italiano, ha sido el rechazo a 
la inmigración. En el momento de 
formar su equipo, sin embargo, ha 
suavizado su discurso radical y ha 
proclamado que no se apartaría de 
Europa y que en la guerra de Ucra-
nia estaría con la OTAN.

Pero en el tema de la inmigra-
ción no ha cambiado de parecer. 
A las tres semanas de presidir el 
gobierno ha dejado desembarcar 
dos pequeños barcos que trans-
portaban niños, mujeres emba-
razadas y gente mayor. Es difícil 
que una política que en campaña 
electoral se declaró «mujer, madre, 
italiana y cristiana» no se moviese 
por la compasión al ver a tantas 
personas que se juegan la vida por 
llegar a Europa huyendo del ham-
bre, la miseria, las persecuciones y 
las guerras. Podrán entrar los más 
vulnerables, en todo caso, pero no 
piensa cambiar la política de puer-
tas cerradas a los recién llegados.

Los partidos de extrema dere-
cha en prácticamente todos los 
países europeos ganan muchos 
votos advirtiendo del peligro del 
«gran reemplazo», una teoría cons-
pirativa que difunde la idea de que 
la población blanca y cristiana oc-

Europa y la inmigración

LLUÍS FOIX 
Periodista y escritor

Los pueblos puros, 
afortunadamente, no 

existen y todos somos 
hijos de algún tipo de 

mestizaje que viene de 
cerca o de lejos
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Esta semana redescubrimos 
al P. Jaume Clotet, hablamos 
del invierno en la Cañada Real, 
Montserrat Gas refl exiona sobre 
los estatutos del Opus Dei
y entrevistamos al organista 
Pablo Márquez Caraballo
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JORDI SERRAT
 «La lengua de signos 
no es solo para los 
miembros de esta 
comunidad. También 
los oyentes podemos 
estudiarla, aprenderla,
utilizarla y amarla»

«El P. Clotet es una fi gura un poco 
olvidada y desconocida por mucha 
gente, que hizo contribuciones impor-
tantes en la pedagogía y la atención a 
los niños sordos.» Así lo explica a Cata-
lunya Cristiana Jordi Serrat, miembro 
del grupo de investigación TRACTE 
(Traducción Audiovisual, Comunica-
ción y Territorio) de la Universidad de 
Vic-Universidad Central de Cataluña.

Por eso, el grupo TRACTE organi-
zó el pasado septiembre una jornada 
científi ca para conmemorar el bicente-
nario del nacimiento del padre Jaume 
Clotet, cofundador de los claretianos 
e impulsor de la lengua de signos ca-
talana.

El P. Clotet nació en Manresa en 
1822 y se le considera uno de los pio-
neros de la lengua de sordos catalana. 
En 1848 era sacerdote en el pueblo de 
Civit cuando un padre le pidió que con-
fesara a su hijo sordo para que pudie-
ra recibir la comunión. En un primer 
momento, el P. Clotet le dijo que no era 
posible porque él «no entendía a los 
sordomudos», comenta Serrat. Pero 
cuando se dio cuenta de que el padre 
se comunicaba con su hijo con signos, 
el P. Clotet se hizo esta refl exión: «Si 
un hombre del campo y sin letras ha 
llegado a entender perfectamente el 
arte de hablar con signos, ¿por qué yo 
no podría aprenderla?»

Y así, en el año 1850, a raíz de una 
convalecencia por una operación de 
rodilla en Barcelona, Jaume Clotet 
aprovechó para aprender los signos 
básicos «gracias a las lecciones que 
recibió de un sacerdote del oratorio de 
San Felipe Neri, Esteve Casademunt», 
constata Serrat. De este modo, el cla-
retiano se convirtió «en un instructor 
de niños sordos para enseñarles ca-

ROSA MARÍA JANÉ CHUECA
Redacción

tequesis y escribió algunas de las 
primeras obras pedagógicas de 
Cataluña en las que se estudiaban 
los signos de los sordos. Todo esto 
lo relata el propio Clotet en el libro 
El catequista».

Realidad dura

Jordi Serrat nos describe la rea-
lidad de las personas sordas en el 
siglo XIX como «dura, muy dura». 
Hace referencia a la historia de las 
comunidades sordas, explicada por 
el escritor Oliver Sacks, «que antes 
del  año 1750, el 99,9% de los sordos 
de nacimiento de Europa no tenían 
ninguna esperanza de ser alfabe-
tizados ni de recibir ninguna edu-
cación. Los sordos en el siglo XVIII 
estaban condenados a los trabajos 
más bajos, a vivir como indigentes, 
no podían heredar propiedades y es-
taban excluidos de la sociedad. En el 
siglo XIX, creemos que la situación 
no habría mejorado demasiado».

En este aspecto, añade que «la 
convulsión política y social que se 
vivió en el siglo XIX en Cataluña y en 
España no permitió estabilizar pro-
yectos educativos que favorecieran 
el progreso en todos los sentidos del 
término». Por eso es importante el 
trabajo del P. Clotet, aunque Serrat 
reconoce que «según la mentalidad 
de la época se acercó a la realidad de 
la comunicación de los sordos con 
una visión compasiva y evangeliza-
dora, muy diferente a las actitudes 
educativas actuales. Pero ya fue un 
gran paso en aquel período histó-
rico».

Las obras que dejó escritas Jau-
me Clotet son capitales, apunta Se-

El cofundador de los claretianos fue el 
impulsor de la lengua de signos catalana

P. Jaume Clotet, 
una fi gura a reivindicar

Vic
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rrat, porque «forman parte de los 
primeros testimonios escritos que 
documentan cómo eran los signos 
de los sordos en Cataluña y las es-
tructuras gramaticales que utiliza-
ban para comunicarse».

Del P. Clotet también podemos 
aprender mucho a nivel humano, 
nos dice Serrat, como por ejemplo, 
«el respeto hacia las personas sig-
nantes. La capacidad de observa-
ción del P. Clotet era muy alta. Él 
se fi jaba mucho en cómo se comu-
nicaban los sordos. No adoptaba 
una posición de superioridad de la 
lengua oral. Se dio cuenta de que la 
lengua oral no es la única manera 
de transmitir el pensamiento y de 
acceder a las ideas».

Por eso, insiste en que la lec-
ción que nos da el claretiano a las 
personas oyentes «es que vale la 
pena aprender la lengua de signos. 
La lengua de signos, en nuestro ca-
so la Lengua de Signos Catalana 
(LSC), no es solo para los miem-
bros de esta comunidad. También 
los oyentes podemos estudiarla, 
aprenderla, utilizarla y amarla».

En el año 2010 el Parlament de 
Cataluña aprobó la ley de la Lengua 
de Signos Catalana, para dar pasos 
adelante para la normalización y 
vigorización de la LSC. «A pesar 
de que existe un reconocimiento 
legal y de otras actividades para 
potenciar la LSC, la comunidad 
sorda signante tiene muchas rei-
vindicaciones y necesidades no 
siempre lo sufi cientemente aten-
didas», asegura Serrat.

Como constata Jordi Serrat, 
«desde la perspectiva de Osona 
y de la Cataluña Central teníamos 
una deuda histórica con Clotet. Él 
nació en Manresa y dejó una fuerte 
huella en Vic. Publicó toda su obra 
dedicada a los sordos en Vic. Por 
eso el bicentenario ha sido una 
oportunidad para rendir este ho-
menaje académico o universitario 
que teníamos pendiente».

El 4 de febrero, coincidiendo 
con el aniversario del traspaso 
del P. Clotet, la Pastoral del Sordo 
de Barcelona organiza unas confe-
rencias, a las 10.00, para recordar 
su fi gura en este bicentenario de su 
nacimiento; a las 12.00, eucaristía 
en la parroquia de San Antonio M. 
Claret de Barcelona, donde está 
enterrado. Más información: www.
pastoraldelsord.org.

Se cumplen 200 años del nacimiento del P. Clotet.

C
entro de E

spiritualidad C
laretiana de V

ic
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Todo indica que los vecinos de la 
Cañada Real volverán a sufrir el frío en 
sus viviendas en precario. Este asenta-
miento irregular, el más grande de Euro-
pa habitado por más de 8.000 personas, 
se encuentra a 15 km de la Puerta del Sol 
de Madrid y está dividido en seis secto-
res diferentes, donde encontramos po-
blaciones de etnia gitana española, gita-
na rumana, marroquí, latinoamericana 
y paya. El invierno pasado fueron noticia 
pues los sectores 5 y 6 de esta antigua 
vía de trashumancia estaban sin sumi-
nistro eléctrico. «Las perspectivas de 
que vuelva a haber luz son inciertas. Hoy 
por hoy, da la sensación de que la situa-
ción está estancada. Nos tenemos que 
acostumbrar, desgraciadamente, a vivir 
en una situación de penuria», constata 
Agustín Rodríguez Teso, párroco de 
Santo Domingo de la Calzada.

«Dos años sin darse una ducha ca-
liente, sin calentar sus casas o estudi-
ando a la luz de las velas. El invierno se 

JOAN ANDREU PARRA

La Cañada Real enfrenta un nuevo 
invierno sin suministro eléctrico

Segundo año sin luz de un asentamiento de Madrid 
con 900 familias perjudicadas

acerca y en la Cañada Real las más 
de 900 familias del sector 6 revi-
virán con angustia esta situación. 
En la memoria colectiva el apagón 
de la Cañada va quedando lejos, pe-
ro el problema de falta de luz sigue 
estando apenas a unos kilómetros 
del centro de la capital. Entende-
mos que, sin igualdad de oportuni-
dades, no puede haber una verda-
dera inclusión, por eso pedimos a 
los agentes sociales implicados que 
cooperen para buscar una solución», 
denuncian desde Cáritas diocesana 
de Madrid.

El invierno pasado se pusieron en 
marcha algunas medidas por parte 
del Ayuntamiento de Madrid para 
paliar los efectos de la falta de luz 
con una partida de 300.000 € para 
destinarlos a gasolina de generado-
res, entregas de leña y bombonas de 
butano, un servicio de lavandería y 
un servicio de conectividad básico, 
para facilitar el acceso a internet a 
los escolares: «Estas medidas no re-
suelven el problema, pero hacen que 
la situación no sea tan precaria. Este 
invierno se presenta con las mismas 
perspectivas: si al fi nal volviese el 
fl uido, obviamente la situación sería 
mucho mejor, si no vuelve, la situa-
ción será intentar paliar en la medida 
de lo posible las distintas necesida-
des», prevé el párroco Agustín.

Como ya detalló en una entrevista 
anterior (ver Catalunya Cristiana n. 
2191 de 19/09/2021), las instalaciones 
de infraestructuras que han creado 
los propios vecinos son muy frágiles 
y persiste la existencia de algunas 
plantaciones de marihuana. «Las 
intervenciones policiales para des-
mantelar estas plantaciones muchas 
veces han conllevado la rotura de los 
transformadores de corriente, que 
no tenían que ver con las actividades 
ilícitas. Esto lleva a que el mayor daño 
no sea el de las propias instalaciones, 
sino el deterioro de las relaciones de 

AGUSTÍN RODRÍGUEZ 
TESO 
«Las energéticas solo 
han seguido el curso 
de la judicialización. 
No ha habido una 
búsqueda proactiva 
para buscar soluciones»

Cartel-denuncia de Cáritas diocesana de Madrid.
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confi anza», se lamenta Agustín. A esto 
hay que sumar un suministro de agua 
defi ciente, sobre todo en época estival 
con más consumo respecto al invierno, 
con numerosas averías.

Familias que reclaman sus derechos

Las familias de los sectores más al 
norte (3, 4 y 5) son las que más se aglu-
tinan para cambiar la situación, si bien 
se trata de «una organización precaria. 
Las entidades vecinales más antiguas 
se han organizado en una plataforma 
para reivindicar sus derechos y ex-
presan sus propuestas en manifesta-
ciones públicas. En el sector 6 la movili-
zación vecinal es mucho más pequeña, 
son situaciones familiares más comple-
jas y deterioradas», remarca Agustín.

Un actor clave en este escenario son 
las energéticas, fundamentalmente 
Naturgy, que han adquirido un papel 
pasivo: «Las energéticas solo han se-
guido el curso de la judicialización y, 
así, todo queda a expensas de lo que 
decidan los tribunales. No ha habido 
una búsqueda proactiva para buscar 
soluciones.» Por lo que se refi ere a la 
respuesta de las administraciones «ha 
sido muy pobre; es cierto que se trata 
de una situación muy difícil, pero ha 
faltado audacia, riesgo y ganas de tener 
una postura más clara y contundente, de 
cara a las energéticas y a lo que puede 
hacer la administración ejecutivamen-

te. Su postura es solo contemplar la 
legalidad pura y dura sin matices y, 
en nuestro caso, cuando hay muchas 
cosas que no son competencia de nin-
guna administración, esto no ayuda».

Apoyo desde la parroquia

La parroquia de Santo Domingo 
de la Calzada está encuadrada en 
el sector 6, uno de los más deterio-
rados de la Cañada Real. Desde allí 
combinan acción y contemplación. 
«Como siempre hacemos, en primer 
lugar, intentamos mantener viva la 
esperanza, que vean que aquí no se 
acaba el mundo. Así pues, procura-
mos facilitar ayudas y compartimos 
la frustración con los vecinos. Tam-
bién colaboramos con los ayuntami-
entos de Madrid y de Rivas en casos 
de familias concretas, que reciben 
un acompañamiento de los servici-
os sociales, pero la respuesta que 
damos es muy pequeña», concluye 
Agustín. 

Desde Cáritas diocesana de Ma-
drid observan que «el día a día de las 
personas que viven en la Cañada es 
una carrera de obstáculos: recorrer 
largas distancias a pie para coger un 
autobús o ir al centro de salud más 
cercano, no poder hacer trámites o 
gestiones online, o que los niños o 
niñas a duras penas pueden hacer 
los deberes a la luz de las velas».

Parroquia de Santo 
Domingo de la Calzada 
en la Cañada Real.
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En los últimos meses el Santo Padre 
ha promovido varias normas con las cua-
les ha modifi cado algunos aspectos del 
marco jurídico en el que se encuadra la 
prelatura del Opus Dei. El 19 de marzo de 
2022 se promulgó la constitución apos-
tólica Praedicate evangelium por la cual 
se reforma la Curia romana y se prevé 
que las prelaturas personales cambien 
la dependencia de la Congregación de 
los Obispos al Dicasterio para el Clero 
(n. 117). 

Posteriormente, el 22 de julio se hizo 
público el motu proprio Ad carisma tuen-
dum, para adecuar algunos aspectos de 
la constitución apostólica Ut sit —con la 
cual san Juan Pablo II erigió la prelatu-
ra— a la nueva organización de la Curia 
romana. Por tanto, no se deroga esta 
norma, que continúa vigente.

El motu proprio se promulga con el ob-
jetivo de tutelar el carisma del Opus Dei y 
promover su acción evangelizadora, que 
consiste en la difusión de la llamada a la 
santidad en medio del mundo, mediante 
el trabajo y los compromisos familiares y 
sociales. Esta tarea se realiza bajo la guía 
del prelado, mediante la acción orgánica 
(es decir, fundamentada en el sacerdo-
cio ministerial y el sacerdocio común) 
de sus miembros, clérigos y laicos. La 
norma dispone también que la informa-
ción sobre la tarea evangelizadora de la 
prelatura se realice anualmente, en lugar 
de cada cinco años, como se hacía hasta 
el momento. Y también Ad carisma tuen-
dum confi rma la prelatura en el ámbito 
del carisma recibido por san Josemaría 
Escrivá de Balaguer, en sintonía con las 
enseñanzas de la eclesiología conciliar 
sobre las prelaturas personales. Esta 
enseñanza consiste sintéticamente en 
la promoción de nuevas estructuras de 
evangelización, para la distribución del 
clero y la realización de obras pastora-
les peculiares en todo el mundo (decre-
to Presbyterorum ordinis, n. 10). De ahí 
la característica específi ca: tener una 

MONTSERRAT GAS AIXENDRI
Catedrática de Derecho 
Canónico 
Universidad Internacional 
de Cataluña

Convocado un congreso general 
extraordinario durante el primer 
semestre de 2023

Los estatutos del Opus Dei 

IGLESIA EN SALIDA

«Ni de derechas 
ni de izquierdas, 
de Jesús»
Ni el progresismo que se 
adapta al mundo, ni el tradicio-
nalismo que añora un mundo 
pasado son pruebas de amor, 
sino de infidelidad (papa Fran-
cisco, a los 60 años del Conci-
lio Vaticano II).
Los grandes cambios, a ve-
ces inesperados, son lo que 
más puede influir para que en 
nuestro viaje podamos desviar-
nos a derecha o izquierda. Una 
tormenta, un accidente, una ca-
rretera cortada por obras, y mil 
cosas más, pueden obligarnos 
a tomar otras direcciones en un 
momento dado. Algo que tam-
bién puede sacarnos de nues-
tro objetivo o meta son nues-
tras propias faltas de atención. 
Un despiste, como contemplar 
demasiado el paisaje, puede no 
dejarnos ver las indicaciones 
y sacarnos de la dirección a 
donde nos dirigimos.
Desviarse, a veces puede re-
sultar inevitable, pero no deja 
de ser algo puntual u obliga-
do. Lo que no debe pasar es 
que perdamos el rumbo y no 
lo percibamos, que no reac-
cionemos y nos detengamos 
para reorientemos y retomar el 
camino correcto, ni a derecha 
ni a izquierda, sino recto.
La Biblia, a la palabra «dere-
cha» no le da ningún sentido 
político ni conservador, sino un 
sentido de rectitud, de justicia 
y de derecho.
Si Jesús es el Camino, será 
bueno recordar que nunca fue 
el mesías político que todos 
esperaban. Poner los ojos en 
Él es lo que siempre ha de 
orientarnos ante toda posible y 
humana desviación. Él, con los 
ojos y el corazón puestos en su 
Padre, supo amar y comportar-
se entre zelotes y publicanos, 
entre judíos y samaritanos.
Así pues, salgamos donde él, 
fuera del campamento, cargan-
do con su oprobio (Hb 13,13).
JOAN PALERO
Coordinador de la Escuela 
de Animación Bíblica en Valencia
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Los congresos 
extraordinarios 

se convocan 
en circunstancias 

especiales, como la que 
ahora se produce

El papa Francisco recibe en audiencia 
a Mons. Fernando Ocáriz, prelado del 
Opus Dei (Roma, 3 de marzo de 2017). 
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jurisdicción de tipo personal, y 
no atada a un territorio, dándole 
un mayor dinamismo apostólico. 

Al establecer este nuevo ti-
po de jurisdicciones, el Código 
de Derecho Canónico de 1983 en 
los cánones 294 a 297, dejó un 
amplio margen de libertad para 
confi gurar las prelaturas. Dentro 
de este margen está el hecho de 
que el prelado, que es el ordinario 
de la prelatura, pueda recibir o no 
la dignidad episcopal. Sobre este 
punto, el motu proprio ha optado 
por establecer que el prelado no 
sea obispo,  subrayando así la de-
pendencia del Santo Padre.

Finalmente, el art. 3 del motu 
proprio confía a la propia prelatura 
la adecuación de sus estatutos (ley 
particular) a las nuevas disposicio-
nes. Con tal de poner en marcha es-
te proceso, el prelado, en una carta 
datada el 6 de octubre, ha hecho 
pública su intención de convocar 
un congreso general extraordina-
rio durante el primer semestre de 
2023, con tal de llevar a cabo esta 
tarea. Cabe mencionar que los con-
gresos son uno de los órganos cen-
trales de gobierno de la prelatura 
previstos en los estatutos. Cada 
ocho años el prelado convoca un 
congreso ordinario. Los congre-
sos extraordinarios, como la pro-
pia expresión indica, se convocan 
en circunstancias especiales, como 

la que ahora se produce.
En la misma carta pide a todos 

los fi eles de la prelatura —clérigos 
y laicos— que contribuyan a esta 
tarea con sus aportaciones. En 
términos eclesiológicos, podría-
mos decir que este proceso será 
una expresión de la sinodalidad 
que es constitutiva a la tarea evan-
gelizadora de la Iglesia. La cele-
bración de un congreso incluye los 
diferentes elementos del espíritu 
sinodal que el Santo Padre quiere 
impulsar —ahora de manera parti-
cular— en todas las instancias de 
la Iglesia: expresa la correspon-
sabilidad de los clérigos y laicos 
que cooperan orgánicamente en 
la misión evangelizadora de la pre-
latura en todo el mundo; y expresa 
la actitud de escuchar al Espíritu 
Santo en la voz de todos los fi eles.

En qué consistirá esta adecua-
ción es todavía una incógnita. El 
prelado indica en la carta del 6 
de octubre que el Dicasterio del 
Clero ha aconsejado no limitarse 
a las cuestiones relativas a la de-
pendencia de la prelatura de este 
Dicasterio o al cambio a realizar 
un informe anual sobre la activi-
dad apostólica. Será preciso pro-
poner otros posibles retoques que 
se vean convenientes a la luz del 
motu proprio. Y será preciso de-
dicarle el tiempo necesario, sin 
prisas.
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El 24 de septiembre el monasterio 
de Poblet recuperó el Festival Interna-
cional de Órgano, que había quedado 
suspendido por la pandemia. Esta oc-
tava edición ha contado con diferen-
tes intérpretes como Pablo Márquez 
Caraballo, organista titular de la cate-
dral de Valencia.

¿Cómo describe su carrera musical 
a la luz de la liturgia?

Mis comienzos con el órgano están 
muy ligados a la liturgia. Mi hermano 
acompañaba a mi padre con un órga-
no electrónico en la parroquia, quien 
organizaba los cantos para las cele-
braciones de los sábados, los domin-
gos y las fi estas. Yo comencé a querer 
hacer lo mismo que hacía mi hermano; 
él después se dedicó a la fi sioterapia y 
yo continué con el órgano.

¿Qué es un órgano? ¿Qué le ha pa-
recido este órgano de Poblet, qué tiene 
de único o de diferente respecto a otros?

Tocar un órgano es como dirigir 
una orquesta. Uno puede pensar que 
solo posee los tubos que se ven por 
fuera, pero por dentro alberga miles 
de ellos. Estos, en función del tama-
ño, de la forma, del material del que 
están construidos, suenan de una de-
terminada forma. Hay tubos que imi-
tan el sonido de una trompeta, otros 
de una fl auta, un oboe o un clarinete. 
El órgano de Poblet es muy original, 
tiene un sonido impresionante, y está 
especialmente construido para la in-
terpretación de la música de los siglos 
XVII y XVIII del repertorio alemán, que 
es muy amplio y tiene un gran conteni-
do retórico. Es único por el sitio don-
de está emplazado, por la magia de un 
monasterio como el de Poblet y de una 
iglesia donde la acústica es realmente 
remarcable.

¿Qué aporta a la liturgia la música 
del órgano?

FRAY BERNAT FOLCRÀ
Poblet

Creo que el órgano tiene una 
gran capacidad de ayudar a tras-
cender. Hoy en día es difícil im-
presionar a la gente joven, porque 
a través de internet y de las redes 
ya lo han visto todo. Pero la música 
del órgano, de la polifonía, tiene esa 
capacidad de impactar, de generar 
asombro, de crear novedad, de ha-
cer que los demás puedan trans-
portarse y elevarse a otro mundo, 
de trascender lo meramente mun-
dano hacia lo inefable y eternal.

¿Cómo prepara cada día la litur-
gia del órgano?

Como organista de la catedral 
de Valencia tenemos muy en cuen-
ta la liturgia. Hemos adoptado el 
sistema utilizado principalmente 
en Francia: tenemos un cantor que 
anima a la asamblea a participar y 
el organista que acompaña los can-
tos. Mi deber es escoger el reper-
torio de cada celebración tomando 
como referencia las lecturas del día, 
la festividad que se conmemora o 
el tiempo del año litúrgico. Inten-
tamos hilar fi no para que la predi-
cación y la celebración vayan de la 
mano y estén bien representadas y 
escenifi cadas con la ayuda de la mú-
sica. En toda la historia de la Iglesia 
el arte siempre se ha utilizado para 
catequizar. Los retablos eran lo que 
se llamaba la Biblia de los pobres, 
la manera gráfi ca de llevar la fe a la 
gente que no podía leer y formar-
se, acercando el mensaje de Cristo 
a todo el pueblo.

¿Cómo le ayudó la música a supe-
rar el período de dos años en los que 
tuvo cáncer?

Para mí, la fe fue muy importan-
te para entender el sufrimiento. Y la 
música me ayudó mucho de manera 
práctica, sobre todo a afrontar con 
un buen estado de ánimo el día a día. 

«Para mí, la fe fue 
muy importante 
para entender 
el sufrimiento»

Pablo Márquez Caraballo, organista titular 
de la catedral de Valencia

«El órgano tiene una gran capacidad 
de ayudar a trascender»

Tarragona
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La música requiere esfuerzo, afán de 
mejorar y de aprender, de estar en for-
ma. En ese sentido hay un paralelismo 
entre la salud y la música, porque la 
música ayuda al espíritu y al ánimo en 
los momentos de enfermedad.

¿Qué ha aportado con su tesis docto-
ral en el mundo del órgano en Valencia?

Mi objetivo era contribuir a la his-
toria de los órganos de la catedral de 
Valencia, que tiene un interés especial 
por haber sido la sede de uno de los 
más grandes organistas españoles, 
Joan Cabanilles. Conocemos la obra 
de Cabanilles, más de mil piezas, a tra-

SEBASTIÀ TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

Ejemplo de diálogo
Ya hace años, el papa Francisco 
decía que «una actitud de aper-
tura en la verdad y en el amor 
debe caracterizar el diálogo con 
los creyentes de las religiones 
no cristianas, a pesar de los 
varios obstáculos y dificultades, 
particularmente los fundamen-
talismos de ambas partes. Este 
diálogo interreligioso es una 
condición necesaria para la paz 
en el mundo, y por lo tanto es 
un deber para los cristianos, así 
como para otras comunidades 
religiosas» (EG 250). Ahora, en 
su reciente viaje apostólico a 
Baréin, ha sido un ejemplo de 
diálogo, poniendo de relieve los 
muchos puntos de unidad que 
hay en el corazón de la religión.
El papa Francisco, no obstante, 
constata que la humanidad está 
más dividida que unida y someti-
da a un frágil equilibrio. Relata la 
situación paradójica que vivimos 
cuando, sufriendo las mismas 
dificultades, algunos poderosos 
piensan solo en sus intereses 
particulares y, en lugar de cuidar 
del conjunto, se juega con 
fuego, misiles y bombas, con 
armas que provocan lamentos y 
muerte, llenando la casa común 
de cenizas y odio. Ante esta de-
gradación tenemos que colocar 
la voluntad de un cambio que 
tiene que llegar no solo de las 
instituciones, sino de cada uno 
en particular y en el ámbito en el 
que realiza su actividad.
El diálogo interreligioso puede 
aportar lo más necesario para 
la convivencia. Francisco señala 
tres elementos decisivos: la 
oración, como reconocimiento 
del lugar de Dios en el corazón 
de las personas y las estructu-
ras humanas; la educación con 
tres emergencias educativas: el 
reconocimiento de la mujer en 
el ámbito público, la protección 
de los derechos fundamentales 
de los niños y la educación a la 
ciudadanía. El resultado del diá-
logo siempre será la paz, que 
nos llegará como don y fuente 
de felicidad.

UN NUEVO UMBRAL
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«La gratifi cación que 
crea el esfuerzo, el 
entusiasmo por hacer 
bien las cosas, 
es impagable»

Poblet ha recuperado el Festival Internacional de Órgano.

vés de los manuscritos de sus alum-
nos, pero no tenemos ningún manus-
crito de su propia mano. Esta falta de 
autógrafos manuscritos nos ha trans-
mitido un sinfín de errores y «pasajes 
corruptos». Al reconstruir la historia 
y características de los órganos que él 
tenía a su cargo en la catedral de Va-
lencia durante los siglos XVII y XVIII, 
se puede reconstruir el texto original 
de Cabanilles.

¿A qué se debe el boom de organis-
tas jóvenes en el país? ¿Cómo pueden 
ayudar las parroquias a los jóvenes 
organistas?

Se puede decir que ahora el órga-
no está de moda y que mucha gente 
se está animando a estudiarlo. Mu-
chas veces uno valora lo que tiene 
cuando lo pierde. Durante muchos 
siglos hemos cultivado una música 
de gran calidad, y quizás nos hacía 
falta alejarnos de esa tradición para 
darnos cuenta de que era importante 
custodiarla y mantenerla. Al fi nal, la 
buena música se impone por sí mis-
ma. Como decía anteriormente, cada 
vez es más difícil impresionar a los 
jóvenes, y yo creo que el órgano tiene 
ese halo misterioso que atrapa, esa 
sonoridad que abraza todo tipo de 
música. El órgano tiene muchas fa-
cetas atractivas para la gente joven. 

Los jóvenes agradecen que uno sea 
exigente con ellos, porque están 
acostumbrados a conseguir las co-
sas muy fácilmente. La gratifi cación 
que crea el esfuerzo, el entusiasmo 
por hacer bien las cosas, es impaga-
ble. La fi losofía del esfuerzo es algo 
que se debe revalorar. El órgano 
tiene esa gratifi cación cuando con 
esfuerzo se consiguen resultados 
muy bonitos.

¿Cómo es vivir con una esposa que 
es organista y japonesa, con una cul-
tura tan alejada de la nuestra?

El Señor tiene para todos un ca-
mino. Y seamos de donde seamos, 
los seres humanos tenemos muchas 
cosas en común. Antropológica-
mente, todos tendemos a mirar ha-
cia arriba, buscando una explicación 
de todo. Ella es cristiana, aunque 
procede de una tradición budista 
y sintoísta, que es lo que impera 
en Japón. Nos conocimos durante 
nuestros estudios musicales en Ho-
landa, ella también es organista. La 
música nos unió y desde entonces 
ya no nos hemos vuelto a separar. 
Cuando lo musical y lo personal se 
unen en una interpretación, es algo 
difícil de explicar y superar. Es para 
mí un lujo y un continuo aprendizaje 
tocar cada día con ella.
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El cristianismo, al proclamar la uni-
dad de la humanidad en Jesucristo 
como fruto de su Encarnación, cam-
bió el curso de la Historia superando 
la división entre judíos y gentiles. En 
Él la fraternidad humana resultaba tan 
concebible que deviene un camino y 
un fin, que transita por la concordia y 
la paz.

La Declaración Universal de Dere-
chos Humanos, con una participación 
decisiva del filósofo neotomista Jac-
ques Maritain, constituye una de sus 
mayores y recientes consecuencias.

«No hay judío y griego, esclavo y 
libre, hombre y mujer, porque todos 
vosotros sois uno en Cristo Jesús» (Gá-
latas 3,28).

Toda esta concepción, nacida ha-
ce más de dos mil años y construida 
penosamente durante veinte siglos, es 
destruida por la ideología de género al 
instaurar legalmente la fragmentación 
del ser humano en las identidades LGB-
TI(+), de un carácter tan específico y 
distintivo que incluso disponen de ban-
deras y leyes propias, configurando así 
el nuevo tribalismo del siglo XXI, basa-
do en la realización del deseo sexual.

Por su parte, la perspectiva de 

género asumida por el feminismo, 
fomenta otra división también con-
flictiva y antagónica entre la mujer 
y el hombre. Este feminismo repro-
duce mecánicamente, y todavía con 
menor fundamento objetivo, la dia-
léctica de la lucha de clases propia 
del siglo XIX y primera mitad del XX, 
donde el hombre ocupa el papel del 
burgués explotador y la mujer el del 
proletariado explotado.

Todo esto, que el poder presenta 
como un progreso, es en realidad 
un terrible retroceso en la conquista 
alcanzada de la unidad del género 
humano y de la posibilidad de una 
vida social que no esté basada en 
el antagonismo y la descalificación, 
que con facilidad se transforman en 
odio.

Solo recuperaremos con pleni-
tud la unidad humana liberándonos 
de aquellas ideologías que preten-
den programar nuestras mentes. 
Superaremos así la polarización y el 
enfrentamiento social que provocan 
en una sociedad que, precisamente, 
ya está sufriendo y mucho por la di-
visión hostil entre formas de pensar 
y vivir.

Unidad humana 
y perspectiva de género

JOSEP MIRÓ I ARDÈVOL
Presidente de E-Cristians

Solo recuperaremos 
con plenitud 
la unidad humana 
liberándonos de 
aquellas ideologías 
que pretenden 
programar nuestras 
mentes
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La Fundación Vedruna Cataluña 
Educación y el Hospital San Juan de 
Dios-Barcelona impulsan conjunta-
mente el Proyecto de Mejora del Rendi-
miento Escolar (Programa Mind Escue-
las). Ambas instituciones comparten 
una trayectoria en la investigación 
educativa y de salud desde el curso 
2012-2013.

El Programa Mind Escuelas tie-
ne como principal objetivo detectar, 
diagnosticar y tratar el conjunto de 
factores que afectan el aprendizaje y 
la conducta en los alumnos de 2º EP 
para procurar una rápida mejora del 
rendimiento académico del alumnado 
detectado, evitar el posterior inicio de 
conductas disruptivas y reducir el fra-
caso y el abandono escolar. Con este 
proyecto también se contribuye a po-
tenciar la investigación y transferencia 
del conocimiento a través de la inves-
tigación activa.

Este proyecto se materializa en las 
escuelas Vedruna de Cataluña en tres 
fases de intervención. Una primera fa-
se, llamada fase de Cribado, donde las 
familias que lo desean junto con los tu-
tores rellenan unos cuestionarios vin-
culados a aspectos relacionados con 
la atención, la lectoescritura y la perso-
nalidad; una segunda fase, llamada de 
Diagnóstico, donde participan de ma-
nera voluntaria todo el alumnado que 
ha dado positivo en la primera fase. Y 

la tercera fase, llamada de Tratamiento, 
donde el alumnado tiene la posibilidad, 
si así lo desea la familia, de realizar una 
intervención psicopedagógica dentro 
del propio centro con los profesionales 
especialistas del propio HSJD.

Los principales resultados obte-
nidos en el marco del proyecto nos 
confirman que entre un 15% y un 22% 
de los alumnos que han realizado el 
cribado presentan trastornos psicopa-
tológicos y del aprendizaje vinculados 
al neurodesarrollo, cifras similares al 
resto de países desarrollados. Ya que 
han participado varias escuelas del te-
rritorio catalán, se puede considerar 
que la presencia de psicopatología se 
distribuye de manera uniforme en to-
dos los estratos sociales.

También observamos que los esco-
lares que presentan alguno de estos 
trastornos muestran un rendimiento 
académico inferior al de sus compa-
ñeros de clase, independientemente 
del tipo de escuela en la que estudian, 
factor que multiplica por 5 la probabi-
lidad de no alcanzar las competencias 
básicas requeridas por el Departamen-
to de Educación.

Finalmente, destacamos que este 
proyecto ha permitido una excelente y 
rápida interacción entre alumnos, pro-
fesores, familiares y terapeutas, para 
abordar muy pronto los trastornos del 
neurodesarrollo detectados.

Vedruna y San Juan de Dios, 
uniendo fuerzas

MAR HERRERO, CARMEN 
CASTELAR E ISMAEL 
PERÀLVAREZ
Equipo de coordinación 
psicopedagógica Vedruna 
Cataluña

Con este proyecto 
también se contribuye 

a potenciar 
la investigación y 

transferencia 
del conocimiento 

a través de la 
investigación activa
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Hace ya cuatro años que mi mari-
do y yo colaboramos con el proyecto 
Familias sin Barreras en la parroquia 
de Santa María de Montalegre. Esa 
iniciativa pretende acompañar a 
matrimonios que viven en una si-
tuación de vulnerabilidad económi-
ca y cultural, en la misión educativa 
que tienen como padres y madres 
de familia.

No se trata de una charla, ni de 
una conferencia en la que un exper-
to, desde una cierta superioridad in-
telectual, expone una serie de ideas 
sobre algún tema educativo. No. Se 
trata de situarse al lado de estos 
matrimonios y compartir nuestra 
experiencia como padres. Desde 
una escucha atenta, vamos toman-
do conciencia de cuáles son las cir-
cunstancias de los participantes, sus 
dificultades y también sus fortalezas. 
Solo así podremos trasladarles una 
experiencia de vida, con nuestros 
aciertos y también con nuestros lími-
tes, con la esperanza de que nuestro 
camino recorrido pueda orientarles.

La verdad es que el proyecto 
enseguida me ilusionó; al hilo de la 
persona que me explicaba las líneas 
generales de Familias sin Barreras, 
resonaban en mi interior las palabras 
de san Pablo: «¿Qué tienes que no 
hayas recibido?» A lo largo de nues-
tra andadura como padres (hace ya 
36 años), es verdad que hemos ido 
acumulando una cierta experiencia 
y también nos hemos formado para 

desempeñar adecuadamente esta 
misión. Pensé en las muchas faci-
lidades que nosotros tuvimos y de 
las que quizás vosotros, lectores, 
también os beneficiáis: cursos de 
orientación familiar, colegios con 
los que compartíamos un mismo 
proyecto educativo, apoyo de los 
abuelos, cierta solvencia económi-
ca para ofrecer a nuestros hijos lo 
que considerábamos más adecuado 
para su desarrollo integral…

Las familias de las que me ha-
blaban no lo tienen tan fácil (po-
cos medios económicos, horarios 
laborales que muchas veces no 
coinciden con los de sus hijos, po-
co tiempo para dedicarlo a temas 
formativos, dificultad con el idioma, 
madres que no tienen apoyo real de 
sus parejas…).

Domingo a domingo me he ido 
dando cuenta de que, efectiva-
mente, no existen barreras entre 
los voluntarios y los participantes 
del proyecto, ya que compartimos 
lo esencial: el hecho de ser padres 
y por lo tanto los primeros respon-
sables de la educación de nuestros 
hijos; y por encima de todo, nos unen 
las mismas ganas de ejercer nuestra 
maternidad y paternidad lo mejor 
posible, desde el amor incondicional 
que sentimos por nuestros hijos. Y 
esto es un punto de unión, un punto 
de anclaje, de partida y, por lo tanto, 
también de continuidad para querer 
formarnos en esta tarea.

Familias sin barreras

GEMMA MIR MERCADER
Licenciada en Historia y Diplomada 
en Ciencias Religiosas
Profesora de Bachillerato

Nos unen las mismas ganas 
de ejercer nuestra maternidad 
y paternidad lo mejor posible, 
desde el amor incondicional 
que sentimos por nuestros 
hijos
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La orden de predicadores, los domi-
nicos, hemos perdido a un compañero 
de camino en esta tierra, y seguramente 
lo hemos ganado como intercesor en el 
cielo. El padre Juan José Gallego Salva-
dores, Juanjo, nos ha dejado con total 
discreción.

Pero no solo eso: la Iglesia pierde un 
referente de fidelidad y compromiso. Un 
fraile que lo dio todo por la Iglesia sirvien-
do desde la cátedra, el consejo, el servi-
cio, y en los últimos años, en Barcelona, 
como prior del convento de santa Cata-
lina y exorcista. Supo consolar, asesorar 
y ayudar a los que sufrían y se sentían 
atormentados, desde la discreción y la 
humildad.

Era un fraile cercano y muy fraterno. 
La bondad era la nota característica de 
su vida. Supo encarnar la misericordia y 
la compasión en grado superlativo estan-
do siempre disponible para acompañar 
y ayudar, incluso a aquellos a los que ya 
nadie quería dar una oportunidad o esta-
ban desesperados. Era un hermano con 
mayúscula. Su amistad era fiel y siempre 
daba la cara, las razones y las gestiones 

por sus hermanos y amigos, pero igual-
mente lo hacía por aquellos que estaban 
solos en la vida y necesitaban un referente 
y un apoyo espiritual y humano.

Fue hombre de confianza en la Iglesia 
y en la orden. Consultor en diversas con-
gregaciones romanas en las que tuvo el 
encargo de solucionar situaciones com-
plicadas y asesorar para ayudar y discer-
nir. Fue superior del convento de Santa 
Sabina de Roma, provincial de la provincia 
de Portugal y de la provincia de Aragón, 
así como vicecanciller de la Universidad 
Católica de Valencia Vicente Ferrer.

Abría las puertas de su corazón para 
acoger y a su lado era fácil sentirse acom-
pañado y fuerte. También abría las puer-
ta de la casa de su familia en Castillo de 
los Polvazares en Astorga, provincia de 
León, y allí todos se sentían uno más de 
la familia, sin ceremonias ni cumplidos. 
Podríamos decir que su corazón tenía las 
dimensiones de la bondad del corazón de 
Dios-Padre-Bueno.

Quiero recordar y recordarlo por lo 
que hoy experimentamos todos los que 
compartimos con Juanjo un trayecto de 
nuestras vidas. Su amistad y su gran ca-
pacidad para buscar soluciones, animar 
la esperanza y quitar hierro incluso a las 
situaciones más dramáticas le hacían en-
trañable. No fue un hombre de sentencias, 
de estructuras ni de rigores despropor-
cionados. Fue un hombre de confianza 
que sabía poner paz y construir desde el 
Evangelio. Era un creyente convencido y 
sin dobleces.

En los últimos años de su vida, antes 
de su traslado final a la enfermería del Ve-
dat, el arzobispo de Barcelona lo nombró 
exorcista. Cuando me lo comentó le dije: 
«Juanjo, yo no soy mucho de esas cosas, 
pero estoy segura de que vas a hacer mu-
cho bien a la gente.» Y así fue. Cuando me 
encontraba con personas desesperadas, 
las enviaba a hablar con «el exorcista», 
que con su bondad espantaba a todos 
los demonios de las neurosis, trastornos, 
tristezas, etc. y les convencía para visitar 
un psiquiatra o les ayudaba a encontrar 
la paz en la oración y en la no-culpabiliza-
ción que tanto atormenta a las personas.

Con fray Juan José Gallego, perdemos 
a un hermano que hacía palpable, cercana 
y auténtica la experiencia de Dios y de su 
amor incondicional.

En la muerte del dominico 
Juan José Gallego Salvadores 

SOR LUCÍA CARAM
Dominica de Manresa

A
gustí C

odinach

Fue un hombre 
de confianza que 
sabía poner paz 
y construir desde 
el Evangelio
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«Conviene más 
comunidad y más 
racionalidad»

CARME MUNTÉ MARGALEF

David Jou, presidente de la Fundación Joan Maragall
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«Vivimos una época 
no solo individualista 
sino también 
emocionalista»

«Duele mucho 
que el pensamiento 
progresista haya 
abandonado 
el cristianismo»

David Jou es poeta, físico y presi-
dente de la Fundación Joan Ma-

ragall. Desde esta privilegiada atalaya 
nos ayuda a reflexionar sobre el mundo 
que nos ha tocado vivir y el papel que 
debe tener el cristianismo, con especial 
atención al diálogo cultural. En cuanto a 
las dificultades económicas que vive la 
entidad, que se pusieron de manifiesto 
en la inauguración del curso, también 
son oportunidad de abrirse a colabo-
raciones con otras instituciones. Una 
muestra es la mesa redonda Música y 
espiritualidad en un mundo convulso, 
con Mireia Barrera, Joan Magrané, Jordi 
Savall y Bernat Vivancos, el 16 noviem-
bre en el Palau de la Música.

El individualismo de nuestra socie-
dad, ¿también se percibe en la religión?

Sí. Actualmente, se tiende a una 
vivencia muy individualista de la es-
piritualidad, mientras que el aspecto 
comunitario se deja de lado. Por eso, 
debemos plantearnos qué tipo de cris-
tianismo vivimos. Si es un cristianismo 
muy espiritualista también puede ser un 
cristianismo muy individualista. Cabe 
insistir en el aspecto comunitario y el 
aspecto de la religión en contraposición 
con la pura espiritualidad. 

En una entrevista reciente a Jaume 
Morales, responsable de la librería 
Claret, nos decía que, en lo referente 
a las ventas, la teología pierde fuerza 
en favor de la espiritualidad y la inte-
rioridad. ¿Es sintomático de la época 
actual?

Efectivamente, en el sentido de 
que la espiritualidad es más cercana a 
la emoción, y la teología a la razón. Vi-
vimos una época no solo individualista 
sino también emocionalista. Y si es muy 
emocionalista es difícil dialogar con 
quienes no piensan como tú, porque lo 
que crees lo tienes tan profundamente 
incorporado a las emociones que escu-
char versiones distintas te supone un 
trastorno. En cambio, una visión más 
teológica y racional, te debería llevar, 
en principio, a una mayor capacidad de 
diálogo. Por eso, conviene invitar a más 
comunidad y más racionalidad.

A grandes rasgos, podemos decir 
que hemos pasado de la razón ilustrada 
a la emotividad importada de Estados 
Unidos. ¿La clave es el equilibrio?

Efectivamente. Cuando antes decía 
que pedimos más comunidad y racio-
nalidad, no es para pasar al otro extre-
mo sino a un tipo de racionalidad que 
busque la emoción. Personalmente, la 
Fundación Joan Maragall ha sido muy 

importante para mí. Escuchar a los 
grandes filósofos como Pere Lluís Font 
me ha sugerido mucha poesía que era 
religiosa, pero que no era solo emo-
cional sino también teológica. Pero es 
que, además, las grandes cuestiones 
teológicas e intelectuales también 
tienen su emocionalidad. La ciencia 
también tiene su emocionalidad. Por 
eso siempre me ha interesado el tema 
de ciencia y poesía, y religión y poesía. 
El equilibrio es muy importante.

Los libros de autoayuda, el males-
tar emocional, el auge del yoga o la 
meditación, el metaverso, ¿de qué 
nos hablan?

Nos hablan de una sociedad de po-
co compromiso con el otro, que tiene 
miedo a la alteridad, que no ha logrado 
tejer suficientes puentes entre la gen-
te. El hecho de haber prescindido de 
la religión ha motivado que disminu-
ya esa idea de comunidad. Insistimos 
mucho en que la Iglesia será mística 
o no será, y ciertamente tendría que 
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ser mística pero también profética. 
Por otro lado, se dice que vivimos en 
un mundo científico, pero la ciencia 
es muy desconocida. De hecho, la 
ciencia es también una manera de 
salir de nosotros mismos. 

Creer en Dios es fuente de espe-
ranza. Entonces, ¿por qué no está 
de moda?

Más que una época de vacío, vivi-
mos una época de colapso. Estamos 
tan inmersos en el corto plazo, en las 
urgencias del día a día, en el mundo 
de las sensaciones, que no reflexio-
namos sobre las grandes cuestiones. 
Por otro lado, culturalmente, venimos 
de una larga época de demolición de 
los conceptos de Dios, de alma, de 
Espíritu… Antiguamente podía tener 
sentido ante una visión autoritaria de 
Dios, pero ahora que tenemos una vi-
sión de Dios-Amor, al menos en el ca-
tolicismo, se ha seguido demoliendo 
el cristianismo desde el punto de vista 
cultural, hasta hacerlo irrisible. Es un 

problema, porque detrás de la muerte 
de Dios viene la muerte del hombre.

Diálogo, cristianismo, cultura. 
Sobre este trinomio pivota la Fun-
dación Joan Maragall. ¿El mundo 
ha pasado de la hostilidad a la indi-
ferencia?

Percibimos esta indiferencia, por 
ejemplo, en los contenidos de la 
Bienal de Pensamiento de Barcelo-
na, una interesante iniciativa y que 
apreciamos mucho. A algunos de 
los temas que se abordan podríamos 
aportar, desde la Fundación, matices 
complementarios. Nuestro propósito 
es incorporar la voz cristiana a la re-
flexión actual y viceversa, escuchar la 
actualidad como estímulo para nueva 
reflexión cristiana.

Si el cristianismo no dialoga con 
el mundo, ¿en qué se convierte?

Se convierte en un reducto, que 
puede ser un consuelo, pero que no 
es fermento social. El cristianismo 
abrió un fermento de esperanza en 
el mundo antiguo. La gente se apuntó 
a él porque era fuente de esperanza 
para los esclavos, los desprotegidos, 
los marginados, a quien se reconocía 
la dignidad. A los ricos también se les 
invitaba a participar en una visión que 
iba más allá del disfrute de la riqueza. 
El cristianismo es muy importante y 
debe serlo, pero por eso debe tener 
esta dimensión cultural y social. 

En el acto de inauguración de 
curso, en octubre, habló del papel 
de la religión en la crisis de Ucrania 
y dijo que «es un doloroso contra-
sentido que en nombre de los valo-
res cristianos se sieguen miles de 
vidas». ¿Cuáles son las consecuen-
cias de enarbolar la religión con la 
bandera identitaria?

El cristianismo podemos vivirlo 
desde la vertiente cultural, existen-
cial, social o identitaria. Vivirlo desde 
la vertiente identitaria, de afirmación, 
de conquista, es muy peligroso.

En general, el fascismo occidental 
enarbola la bandera del cristianismo.

Se busca una identidad fuerte. Di-
cho esto, duele mucho que el pensa-
miento progresista haya abandonado 
el cristianismo, como si no tuviera 
ningún tipo de valor. Eso ha facilitado 
esta apropiación indebida. A la hora 
de establecer los valores fundaciona-
les de Europa, muchos diputados del 
Parlamento Europeo no quisieron re-
conocer el cristianismo, lo que supu-
so un inmenso regalo para los futuros 
movimientos reaccionarios.

David Jou (Sitges, 1953) 
es poeta y físico.
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JOAN PLANELLAS
I BARNOSELL
Arzobispo metropolitano de Tarragona y primado

La Iglesia y la realeza

dice a Poncio Pilato: «Tú lo dices: yo 
soy rey» (Jn 18,37). Él, pues, tenía 
que llevar corona. Pero no quiso 
ponérsela cuando, después de la 
multiplicación de los panes, se la 
ofrecieron. Así lo dice el evange-
lista: «Jesús, sabiendo que querían 
apoderarse de él para hacerlo rey, 
se retiró otra vez solo a la montaña» 
(Jn 6,15). Tampoco parece que tras-
pasara a Pedro y a sus sucesores el 
derecho a ponerse corona.

En cuanto a Pedro, Jesús le da 
varios nombres. Pero sobre todo lo 
designa con el nombre de piedra, 
roca (Mt 16,18), para que se convier-
ta en el fundamento de la Iglesia. 
Le da «las llaves» (Mt 16,19), pero 
no la corona. Lo hace portero, pero 
no lo hace rey. También le nombra 
pastor universal, encomendándo-
le que «pastoree a sus ovejas» (Jn 
21,15-17). Le encomienda la misión 
de «atar y desatar» (Mt 16,19), «for-
taleciendo en la fe a sus hermanos» 
(Lc 22,32). Son varias las imágenes 
con las que Jesús designa las fun-
ciones de Pedro, pero no utiliza 
ninguna que nos recuerde las pre-
rrogativas de la realeza.

Acordamos pues, que ni Pe-
dro ni sus sucesores son reyes y 

Estimadas y estimados, en ple-
no Concilio Vaticano II, san Pablo VI 
renunció a la tiara pontificia. El 13 
de noviembre de 1964, después de 
una concelebración en rito bizanti-
no que había tenido lugar en la ba-
sílica de San Pedro, Pablo VI bajó de 
su sitial y, llevando en sus manos la 
tiara regalada por los feligreses de 
Milán con motivo de su coronación 
como Sumo Pontífice, la colocó 
sobre el altar conciliar y, sin decir 
palabra, se dirigió a continuación 
a la capilla de San Wenceslao pa-
ra bendecir unas imágenes de san 
Cirilo y san Metodio. Previamente, 
el secretario general del Concilio, 
el cardenal Felici, había anunciado 
que el Papa regalaba su tiara a los 
pobres.

Hay que decir que la tiara era 
símbolo del poder temporal del Pa-
pa y que al Papa le sienta mucho 
mejor la mitra y el báculo de obispo. 
Con gestos así, resulta más difícil 
confundir la cruz con la espada o el 
báculo de pastor con el cetro real. 
Es mejor que el Sucesor de Pedro 
no lleve corona.

¿Quién es rey dentro de la Igle-
sia? Indudablemente, es Jesucris-
to, como hoy lo celebramos. Así lo 

que el poder del Papa no es pro-
piamente monárquico. Sospecho 
que san Ignacio de Antioquía lo 
entendía perfectamente cuando, 
a principios del siglo II, saludaba 
así a la Iglesia de Roma: «Ignacio 
[...] a la Iglesia que ha logrado la 
misericordia del Padre [...], la que 
tiene la presidencia en el lugar del 
país de los romanos [...], la que es 
dignamente casta y la que preside 
toda la asamblea de la caridad» (Ad 
Rom., Inscr.: R 52). No le llamaba 
reina ni emperatriz de las demás 
Iglesias, sino tan solo presidenta. 
No es que san Ignacio fuera repu-
blicano o demócrata, pero conocía 
bien a la Iglesia y sabía que es la 
institución destinada al fomento 
de la caridad. Ni el despotismo, ni 
la esclavitud, el absolutismo o el 
centralismo tienen derecho a en-
tronizarse en la Iglesia.

El rey, ya lo decíamos al prin-
cipio, es Jesucristo y todos noso-
tros somos los servidores que él ha 
destinado, con responsabilidades 
jerarquizadas y en el marco de una 
pluralidad de ministerios y servi-
cios, a esparcir la fe y la caridad 
por el mundo.

Vuestro.
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Persona a persona

Queridos hermanos:
Hay un modo de anunciar el Evan-

gelio que es fundamental: aquel que 
se hace de persona a persona, llevan-
do el Evangelio a las personas con las 
que cada uno trata. Así se difundió 
el cristianismo en los primeros tiem-
pos, la alegría de creer en Cristo y de 
vivir como hombres nuevos se fue 
contagiando entre la gente de aquel 
decadente imperio romano. Según la 
opinión de muchos historiadores, fue 
el testimonio de los cristianos en la 
vida cotidiana lo que movió a muchos 
a aceptar la fe en Jesucristo. 

El papa Francisco ha dedicado va-
rios números de la exhortación Eva-
gelii gaudium a hablar de esta manera 
de predicación informal del Evangelio, 
que se realiza de persona a persona 
(n. 127-129). El anuncio persona a per-
sona se puede dirigir tanto a perso-
nas conocidas como a desconocidas. 
Quien ha acogido a Jesucristo como 
buena noticia, siente la necesidad de 
comunicar esta alegría primero a los 
más cercanos: la propia familia, los 
amigos, los vecinos. Pero también se 
puede anunciar a Cristo a otra gente 
con la que nos tropezamos y con la 
que podemos compartir esta fe que 
nos ilumina y llena nuestra vida de es-
peranza. Evidentemente, todo esto se 
tiene que hacer con un exquisito res-
peto hacia la otra persona y la libertad, 
actuando siempre de manera amable.

Dice el Papa, además, que lo prime-
ro es siempre el diálogo personal, en 
el que se comparten las esperanzas y 
alegría del otro. Solo después de esta 
conversación, se puede presentar la 

Palabra y hacer el anuncio fundamen-
tal: que Dios nos ama personalmente 
y que nos lo ha mostrado haciéndose 
hombre y ofreciéndonos su amor y 
amistad. Este anuncio solo se puede 
realizar con una gran humildad, sabien-
do que el mensaje que transmitimos 
nos supera por completo. A veces se 
da de manera directa, hablando con 
la otra persona, pero muchas veces se 
hace a través del testimonio personal 
de vida. El anuncio del Evangelio se 
hace de muchas maneras, a veces a 
partir de una palabra de la Sagrada 
Escritura, pero otras con un gesto o 
una actitud o a través de un signo. De 
varias maneras, el Espíritu Santo puede 
hacer sentir a la otra persona que Dios 
le habla y llenarlo del gozo que supone 
acoger esta Palabra. Para terminar, hay 
que subrayar que el anuncio persona a 
persona debe ir siempre acompañado 
por la oración, porque la conversión 
del corazón no es obra nuestra, sino 
de Dios. Si parece oportuno, es bueno 
que nuestro encuentro y diálogo con 
el otro termine con una oración, que 
sitúe a la persona en presencia de Dios.

Este modo de anuncio del Evange-
lio no queda reservado a los ministros 
ordenados, sino que implica a todo el 
mundo. «Ser discípulo es tener la dis-
posición permanente de llevar a otros 
el amor de Jesús y eso se produce es-
pontáneamente en cualquier lugar: en 
la calle, en la plaza, en el trabajo, en un 
camino» (EG 127). La renovación misio-
nera de la Iglesia solo será posible si 
cada cristiano se compromete a llevar 
el Evangelio a las personas con las que 
se relaciona.

FRANCESC CONESA
Obispo de Solsona
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COMENTARIO DE LA PALABRA

PARA CONSULTAS: 
REDACCIO@CATALUNYACRISTIANA.CAT

CONSULTORIO BÍBLICO

¿Qué fundamento 
evangélico tienen 
los sacramentos? (I)

Los siete sacramentos, como 
signos visibles de la acción de Dios 
en momentos cruciales de nuestra 
vida, tienen todos ellos un funda-
mento evangélico. La vida de Jesús, 
de hecho, fue un gran sacramento 
hecho carne: la presencia física y 
palpable de Dios entre nosotros. To-
do cuanto hizo es una muestra del 
amor de Dios hacia la humanidad. 

El bautismo tiene su preludio 
en Juan Bautista, como gesto de 
conversión y purificación de los 
pecados. Cuando Jesús se bautiza, 
el Espíritu Santo desciende sobre 
él (Mc 1,9-11; Mt 3 y Lc 3,21). Es el 
origen del bautismo cristiano, que 
une purificación y conversión con 
la unción del Espíritu. El agua es sig-
no de pureza y de vida. El aceite es 
signo de la realeza a la que estamos 
llamados; antiguamente, reyes y sa-
cerdotes eran ungidos con aceite. 
El bautismo nos hermana con Jesús 
y nos hace hijos de Dios. Para Jesús 
significó el inicio de su misión; para 
nosotros es el inicio de nuestra vida 
cristiana, marcada por una voca-
ción a la que todos somos llamados.

La confirmación enlaza con 
Pentecostés (Hch 2): el Espíritu de 
Dios llena a los discípulos, que se 
convierten en apóstoles y testigos 
de Jesús para llevar su evangelio 
a todo el mundo. La fuerza divina 
potencia sus carismas personales 
y los capacita para la misión.

La penitencia o perdón de los 
pecados: Jesús la ejerce a lo largo 
de toda su vida pública. El perdón 
libera y cura el cuerpo y el alma. 
Jesús perdona y da la facultad de 
perdonar a sus discípulos: todo 
cuanto atéis en la tierra, queda-
rá desatado en el cielo (Mt 18,18). 
La penitencia, como vemos en el 
episodio de la mujer y el perfume 
(Lc 7,36-50) requiere dolor de los 
pecados y amor; pero, como ve-
mos en Zaqueo (Lc 19,1-10) también 
pide un cambio de conducta y ges-
tos de reparación.

MONTSE DE PAZ
Biblista

JAUME BALATEU
Biblista

Jesús salva por la cruz

Este relato nos recuerda las 
tres tentaciones del diablo al 
inicio del Evangelio. En tres oca-
siones el texto nos dice que Je-
sús es tentado de salvarse a sí 
mismo y se describe hasta tres 
veces el rechazo y las burlas que 
sufrió Jesús. Primero por parte de 
las autoridades, es decir, de los 
miembros del Sanedrín (grandes 
sacerdotes, notables y maestros 
de la Ley) que no aceptan un Me-
sías que muera y que no salve a 
su pueblo. Después por los sol-
dados, representantes del poder 
romano, que no entienden que 
un rey no se defienda. Y, por úl-
timo, por uno de los criminales, 
que tampoco acepta a un mesías 
que no se salve a sí mismo, ni a 
ellos. Es significativo el silencio 
de Jesús en las tres tentaciones, 
que solo rompe de forma solem-
ne y con autoridad («En verdad te 
digo») más adelante para anun-
ciar la salvación al otro criminal. 
Lucas, para subrayar el carácter 
salvífico de la cruz, describe có-
mo Jesús es crucificado por ser 
un salvador «falso», según los 
judíos y los romanos. La ironía 
del relato estriba en las burlas 
a Jesús porque en las tres oca-
siones se dice que no hace nada 
para salvarse de la muerte física, 
cuando realmente Jesús sí es el 

Elegido, el Mesías, el salvador que 
resucitará y salvará a la humanidad 
a través de su muerte en la cruz.

A pesar de la apariencia de fraca-
so, la muerte de Jesús es su triunfo, 
abre unas perspectivas de perdón 
y salvación para todo el mundo, in-
cluso para uno de los criminales: 
«Hoy estarás conmigo en el paraí-
so.» Hemos leído a menudo en el 
Antiguo Testamento el perdón que 
Dios concede a los que creen en 
Él, pese a lo que hayan hecho. Por 
ejemplo, en el relato de Caín que 
mata a Abel o en el del rey David 
que comete adulterio y manda ma-
tar al esposo de Betsabé. Y es que 
el amor de Dios no tiene medida. 
Ahora bien, si rechazamos el amor 
de Dios no tenemos escapatoria. 
Dios solo actúa cuando nuestra 
respuesta es positiva. El criminal 
«bueno» reconoce la condición de 
rey de Jesús («Jesús, acuérdate de 
mí cuando llegues a tu reino.») Él se 
ha arrepentido y convertido porque 
reconoce el mal que ha cometido 
y considera justa la condena, por 
eso estará con Jesús en el paraíso 
ese mismo día.
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Jesucristo, Rey del Universo

Primera lectura Segunda lecturaSalmo responsorial
2 S 5,1-3

Ungieron a David como rey de Israel

Lectura del segundo libro 
de Samuel:

En aquellos días, todas las tri-
bus de Israel se presentaron ante 
David en Hebrón y le dijeron: «Hue-
so tuyo y carne tuya somos. Desde 
hace tiempo, cuando Saúl reinaba 
sobre nosotros, eras tú el que diri-
gía las salidas y entradas de Israel. 
Por su parte, el Señor te ha dicho: 
“Tú pastorearás a mi pueblo Israel, 
tú serás el jefe de Israel.”» Los an-
cianos de Israel vinieron a ver al rey 
en Hebrón. El rey hizo una alianza 
con ellos en Hebrón, en presencia 
del Señor, y ellos le ungieron como 
rey de Israel.

Col 1,12-20

Nos ha trasladado al reino del Hijo 
de su amor

Lectura de la carta del apóstol san 
Pablo a los Colosenses:

Hermanos: Demos gracias a 
Dios Padre, que os ha hecho capa-
ces de compartir la herencia del 
pueblo santo en la luz. Él nos ha sa-
cado del dominio de las tinieblas, y 
nos ha trasladado al reino del Hijo 
de su amor, por cuya sangre hemos 
recibido la redención, el perdón de 
los pecados. Él es imagen del Dios 
invisible, primogénito de toda cria-
tura; porque en él fueron creadas 
todas las cosas: celestes y terres-
tres, visibles e invisibles. Tronos y 
Dominaciones, Principados y Po-
testades; todo fue creado por él y 
para él. Él es anterior a todo, y todo 
se mantiene en él. Él es también la 
cabeza del cuerpo: de la Iglesia. Él 
es el principio, el primogénito de 
entre los muertos, y así es el prime-
ro en todo. Porque en él quiso Dios 
que residiera toda la plenitud. Y por 
él y para él quiso reconciliar todas 
las cosas, las del cielo y las de la tie-
rra, haciendo la paz por la sangre 
de su cruz.

121

¡Qué alegría cuando me dijeron:
«Vamos a la casa del Señor»!
Ya están pisando nuestros pies
tus umbrales, Jerusalén.

R.  Vamos alegres a la casa 
       del Señor.

Allá suben las tribus,
las tribus del Señor,
según la costumbre de Israel,
a celebrar el nombre del Señor;
en ella están los tribunales 
de justicia, en el palacio de David. R.

Evangelio

Aleluya
Mc 11,9b-10a

Bendito el que viene en nombre 
del Señor.
Bendito el reino que llega, 
el de nuestro padre David.

Lc 23,35-43

Señor, acuérdate de mí cuando lle-
gues a tu reino

Lectura del santo Evangelio según 
san Lucas:

En aquel tiempo, los magistra-
dos hacían muecas a Jesús dicien-
do: «A otros ha salvado; que se salve 
a sí mismo, si él es el Mesías de Dios, 
el Elegido.» Se burlaban de él tam-
bién los soldados, que se acercaban 
y le ofrecían vinagre, diciendo: «Si 
eres tú el rey de los judíos, sálvate 
a ti mismo.» Había también por 

encima de él un letrero: «Este es el 
rey de los judíos.» Uno de los mal-
hechores crucificados lo insultaba 
diciendo: «¿No eres tú el Mesías? 
Sálvate a ti mismo y a nosotros.» 
Pero el otro, respondiéndole e in-
crepándolo, le decía: «¿Ni siquiera 
temes tú a Dios, estando en la mis-
ma condena? Nosotros, en verdad, 
lo estamos justamente, porque 
recibimos el justo pago de lo que 
hicimos; en cambio, este no ha he-
cho nada malo.» Y decía: «Jesús, 
acuérdate de mí cuando llegues a 
tu reino.» Jesús le dijo: «En verdad 
te digo: hoy estarás conmigo en el 
paraíso.»
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Calendario de la semana

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones
(CICLO LITÚRGICO C; FERIAL II)

TIEMPO ORDINARIO

(SALTERIO: SEMANA 2)

20. DOMINGO
Nuestro Señor Jesucristo, Rey del 
Universo (S), Verde. Lecturas: 2 
Samuel 5,1-3 / Salmo 121 / Colosen-
ses 1,12-20 / Lucas 23,35-43
SANTORAL: Benigno, ob. y mr.; 
beata Isabel Ferrer, rel. y mr.; Oc-
tavio y Adventor, mr.; Silva, vg. y mr.

21. LUNES
Presentación de la Bienaventu-
rada Virgen María (MO), Blanco. 
Lecturas: Apocalipsis 14,1-3.4b-5 / 
Salmo 23 / Lucas 21,1-4
SANTORAL: Gelasio I, p.; Honorio, 
Eutiquio y Esteban, mr.

22. MARTES
Santa Cecilia (MO), Encarnado. 
Lecturas: Apocalipsis 14,14-20 / 
Salmo 95 / Lucas 21,5-11
SANTORAL: Filemón y Apia.

23. MIÉRCOLES
Feria, Verde. Lecturas: Apocalipsis 
15,1-4 / Salmo 97 / Lucas 21,12-19. O 
bien: San Clemente I (ML), Encarna-

do; San Columbano (ML), Blanco.
SANTORAL: Lucrecia, vg. y mr.; 
beato Miguel-Agustín Pro, pbro. y 
mr.

24. JUEVES
Santos Andrés Dung-Lac (MO), 
Encarnado. Lecturas: Apocalipsis 
18,1-2.21-23;19,1-3.9a / Salmo 99 / 
Lucas 21,20-28
SANTORAL: Crisógono, mr.; Fermi-
na, vg. y mr.; Flora y María, vg. y mr.

25. VIERNES
Feria, Verde. Lecturas: Apocalipsis 
20,1-4.11-21,2 / Salmo 83 / Lucas 
21,29-33. O bien: Santa Catalina de 
Alejandría (ML), Encarnado.
SANTORAL: Erasmo, mr.; Gonzalo, 
ob.

26. SÁBADO
Feria, Verde. Lecturas: Apocalipsis 
22,1-7 / Salmo 94 / Lucas 21,34-36
SANTORAL: Conrado, ob.; Juan 
Berchmans, rel.; Leonardo de Por-
to Maurizio, pbro.; Silvestre, ab. y 
fund.; Siricio, p.

Noviembre

El Santo 22 NOVIEMBRE

Santa Cecilia
Hay santos de los primeros siglos del cristianismo 

que a pesar de la documentación histórica relativamente 
escasa siempre han sido de una gran popularidad. Una 
buena muestra de ello es la devoción a santa Cecilia (siglo 
III), virgen y mártir que desde hace siglos es considerada 
la patrona de la música.

Cecilia era hija de una familia acomodada de Roma. 
Convertida al cristianismo, sus padres la querían casar 
con Valeriano, de fe pagana. La joven aseguró a su pro-
metido que se casaría con él con la condición de que se 
hiciera bautizar, y que solo una vez convertido sería capaz 
de ver el ángel que ella tenía siempre a su lado. Valeriano 
accedió y, efectivamente, recibido el sacramento, vio al 
ángel junto a Cecilia. Entonces, los dos acordaron unirse 
en matrimonio, pero manteniéndose vírgenes, y dedicar-
se a ayudar a los cristianos perseguidos y enterrar a los 
mártires. Así lo hicieron, hasta que las autoridades les 
arrestaron y ejecutaron. El culto a santa Cecilia se exten-
dió rápidamente y en el siglo V se construyó la basílica 
romana que lleva su nombre. Es patrona de la música 
porque mientras sonaba la música profana durante la 
ceremonia de la boda ella entonaba himnos a Dios.
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El sol que nace de lo alto

EMILI VILLEGAS ARTACHO
Delegado diocesano de Pastoral 
Sacramental y Liturgia de Urgell
mossenemili@gmail.com

«A quien madruga, Dios le ayuda» 
nos dice el refranero. Pues, si es así, 
para un bautizado no hay mejor forma 
de empezar el día que orando y en-
comendando a Dios la nueva jornada.

San Basilio el Grande lo recomen-
daba de este modo en el siglo IV: «Al 
comenzar el día oramos para que los 
primeros impulsos de la mente y del 
corazón sean para Dios, y no nos pre-
ocupemos de cosa alguna antes de 
habernos llenado de gozo con el pen-
samiento en Dios, según está escrito: 
“Me acordé del Señor y me llené de 
gozo” (Sal 76,4), ni empleemos nuestro 
cuerpo en el trabajo antes de poner por 
obra lo que fue dicho: “Por la maña-
na escucharás mi voz, por la mañana 
te expongo mi causa, me acerco y te 
miro.”» (Sal 5,4-5).

Miremos de desglosar sintética-
mente algunos de los elementos de la 
oración de Laudes para que nuestros 
lectores conozcan su rico significado. 
Así, podrán adherirse a esta oración 
de toda la Iglesia, que se celebra con 
la primera luz del día, recordando la 
resurrección del Señor.

El primer elemento que hallamos en 
nuestra oración matutina es el himno. 
Este es un elemento introductorio que 
puede ser un canto lírico, popular, fá-
cil y lleno de poesía religiosa que sirva 
para hacer más llevadera y agradable 
la entrada en la oración (cf. OGLH 42). 

Después del himno, sigue la salmo-
dia. Hay que subrayar que los salmos 
de Laudes no han sido elegidos según 
el orden establecido en la Biblia sino 

según el principio de idoneidad. Pre-
valece siempre un salmo de alabanza. 
Estos fueron aprobados porque hacen 
referencia explícita a la primera hora de 
la mañana, a la luz del sol. Además, el 
carácter cristológico de estos salmos 
es muy perceptible. Por poner solo un 
ejemplo, si analizamos el salmo 18a nos 
daremos cuenta de que la Iglesia ve, 
gracias a la imagen del sol que sale, el 
Cristo, sol del día y de la humanidad.

Uno de los otros elementos carac-
terísticos de la oración de Laudes es 
el cántico evangélico de Zacarías (cf. 
Lc 1,68-79). Este lo encontramos inme-
diatamente después de la lectura y el 
responsorio breve. Una vez más vemos 
cómo este componente pretende ser 
una glorificación de Cristo resucitado, 
«el sol que nace de lo alto, para iluminar 
a los que viven en tinieblas y en sombra 
de muerte, para guiar nuestros pasos 
por el camino de la paz». 

Con tal de empezar bien el día, se-
guimos con unas oraciones para con-
sagrar la jornada a Dios (cf. OGLH 181). 
La finalidad de estas invocaciones es 
pedir a Dios la bendición sobre todas 
nuestras actividades diurnas, para se-
guir caminando en la vida nueva de los 
bautizados. Estas invocaciones acaban 
con la oración del Padrenuestro, sien-
do una de las tres veces que la Iglesia 
dispone que se recite solemnemente 
durante la jornada (cf. OGLH 195).

Es así como los cristianos empeza-
mos el día, con buen pie, depositando 
nuestra confianza en el Dios de la vida 
y alabándolo por la mañana.
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Exposición dedicada al dibujante 
Santiago Mateu i Pla
REDACCIÓN

Hasta el próximo 29 de enero, 
el Museo de Arte de Girona aco-
ge la exposición Santiago Mateu i 
Pla. El dibujante que amaba Girona. 
Fundado en el año 1976 y con sede 
en el antiguo palacio episcopal, el 
Museo de Arte de Girona aglutina 
dos significativas colecciones: la 
del Museo Diocesano de Girona y 
la del Museo Provincial de Antigüe-
dades y Bellas Artes. 

Santiago Mateu i Pla (Malgrat de 
Mar, 1891 – Badalona, 1935) es un 
artista casi desconocido, pero de 
una valía considerable en el ámbito 
del dibujo, en el que llegó a alcan-
zar un estilo personal y una cierta 
notoriedad.

Esta es la primera exposición 
monográfica que se le dedica, des-
pués de que un estudio de la histo-
riadora del arte Núria Casals haya 
permitido conocer su biografía y 
localizar una cantidad considera-
ble de sus obras. La muestra pro-
cede del Museo de Badalona, que 
conserva doce dibujos del artista, 
mientras que el Museo de Arte de 
Girona, ciudad con la que el artista 
tuvo mucha relación, guarda tam-
bién varios de sus trabajos.

Mateu i Pla se formó como di-
bujante en la escuela municipal de 
la calle Guifré de Badalona, donde 
estudiaba, y más adelante en la 
academia que el pintor Eduard Flò 
tenía en la ciudad.

Desde 1912 expuso en Malgrat, 
Badalona, Barcelona, Girona, Reus 
y Figueres. Aunque pintó algunos 
óleos, se dedicó básicamente al di-
bujo a la pluma y al carbón. Estas 
obras suscitaron el elogio de algu-
nos críticos, sobre todo de Joan 
Sacs (Feliu Elias). También mere-
ció algunas distinciones, como las 
que obtuvo en 1931 en un concurso 
coordinado por el Centro Excursio-
nista de Cataluña, en el marco de 
un proyecto de estudio de la masía 
catalana.

La temática de su obra se centró 
en vistas urbanas —con una espe-
cial predilección por Girona—, ma-

rinas, jardines, masías y paisajes en 
general. Partiendo de formas aca-
démicas, su estilo evolucionó, con-
cretamente a partir de 1915, hacia 
trazos muy libres y espontáneos. 
En torno a 1920 también comenzó 
a practicar un dibujo detallista y 
minucioso.

Casado con Josepa Bori, hija de 
Antoni Bori i Fontestà, se integró en 
el ambiente cultural de Badalona, 
donde residía desde 1901, y co-
laboró en publicaciones locales, 
tanto con dibujos como con escri-
tos. También aparecieron artículos 
suyos en la prensa de Girona, es-
pecialmente en El Autonomista, el 
periódico republicano que dirigían 
los hermanos Darius y Carles Raho-
la, donde publicó sobre todo textos 
dedicados a artistas catalanes con-
temporáneos, como los caricaturis-
tas Lluís Bagaria y Feliu Elies (Apa) 
o los pintores gerundenses Manuel 
Pigem i Ros y Josep Gelabert, entre 
otros. Con Carles Rahola mantuvo 
una interesante correspondencia 
y quiso ilustrar un libro suyo, con 
dibujos de paisajes gerundenses. 
El fallecimiento del artista impidió 
que el proyecto siguiera adelante.

Su desaparición prematura en 
el año 1935, la circunstancia de 
que no se hubiese profesionaliza-
do como dibujante y el paréntesis 
que significó la guerra civil hicieron 
que Santiago Mateu i Pla cayera en 
el olvido.

Una de las salas de la exposición.

Museo de Arte de Girona
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CartasPostales desde
Andalucía

ANTONIO GIL
Sacerdote y periodista

Pueden enviar las cartas a: 
redaccio@catalunyacristiana.cat

Los valores 
del Reino

La fiesta de Cristo Rey pone 
punto final al ciclo litúrgico, ese 
«recorrido de la vida de Jesús» 
desde todos los altares de la tie-
rra. Leonardo Bo¦, en su comenta-
rio a esta solemnidad, afirma: «El 
reino de Dios aparece 122 veces 
en los evangelios y 90 veces en 
los labios de Cristo, y significa la 
transfiguración total de este mun-
do según el sentido de Dios.»

 En Andalucía son muchas las 
hermandades y cofradías las que 
celebran el domingo de Cristo Rey 
las fiestas de sus titulares. Entre 
otras, la Hermandad de Nuestro 
Padre Jesús, en su entrada triunfal 
en Jerusalén, imagen a la que se 
da culto prácticamente en todas 
las parroquias. Jesús es un «rey» 
que no domina por la fuerza, sino 
por la seducción de quien mues-
tra su amor por nosotros al ser 
levantado en la Cruz. Hablar del 
«reino de Dios» es hablar de sus 
cuatro grandes valores que Juan 
XXIII proclamó espléndidamente 
en Pacem in terris: «Verdad, amor, 
justicia y libertad.» La verdad nos 
hace libres; el amor nos hace her-
manos; la justicia nos hace soli-
darios y la libertad nos hace res-
ponsables. Frente a estos valores 
del reino de Dios, los valores de 
una humanidad desbocada por 
completo en las cataratas de la 
técnica que la ha constituido en 
una «aldea global» donde todo es 
«enfrentamiento y destrucción», 
en vez de «progreso y desarrollo» 
para todos los pueblos. Esos tres 
«valores», poder, dinero y pla-
cer, que «enseñorean el mundo» 
desgraciadamente, combaten 
los «valores» de un Dios-Padre 
que nos abraza desde todas las 
orillas de su reino.

Dice el papa Francisco que Je-
sús vendrá al final de los tiempos 
para juzgar a todas las naciones, 
«pero ahora viene a nosotros 
cotidianamente, se presenta de 
muchas maneras y pide que lo 
acojamos».

Miremos al futuro
Es bien sabido que atacar, difa-

mar o simplemente ir en contra de 
la Iglesia católica sale gratis. Y de 
ello se aprovechan no pocos. Con 
razón o sin ella. Desde luego, hay 
casos como, por ejemplo, el abuso 
a menores, que son repugnantes. 
Parece que estas prácticas están 
en vías de solución. Solamente 
queda evitar que sigan pasando, 
y pedir perdón y restituir a las víc-
timas de abusos en la manera que 
corresponda. 

Dicho esto, procede con toda 
humildad mirar hacia el futuro. Me 
atrevería a afirmar que cualquier 
institución, incluida la Iglesia, cu-
alquier pueblo a través de su his-
toria tiene episodios negros en el 
transcurso de los siglos. Y se debe 
asumir, y lo asumimos. 

Debemos dar a conocer a Dios, 
nuestro Señor, lo primero, y luego, 
a nuestra Iglesia católica. Miremos 
al futuro. No podemos esperar a 
que una parte de la sociedad ven-
ga a nuestras parroquias; al revés, 
nos corresponde a nosotros salir, 
y ¿dónde? Pues ir a la calle. A nu-
estros amigos, a nuestro entorno 
y a los que no conocemos. A mi 
modo de ver, esto sería una de las 
maneras de la Iglesia en salida, que 
es lo que el papa Francisco no se 
cansa de repetir. 

Miremos al futuro, con la ayuda 
de Dios y la fuerza que nos puede 
dar el Espíritu Santo. 

JUAN J. RIBAS

La misa de Todos 
los Santos en La 2

Fue una eucaristía muy rica y 
solemne, como todas las de los 
domingos en La 2. 

En la carta apostólica Desiderio 
desideravi, el papa Francisco invita 
a «redescubrir y vivir la verdad y 
la fuerza de la celebración euca-
rística».

Esta santa misa estuvo celebra-
da, como siempre, por el reveren-
do Carles Cahuana, acompañado 
por el director de la misa, el diáco-
no Ignasi Miranda, quien también 
amenizó la celebración, como es 
habitual, con su órgano. 

La Coral Tívoli, de Vilafranca del 
Penedès, compuesta por doce ex-
celentes damas (rosas octogenari-
as, pero no marchitas) y sus cinco 
compañeros, junto a su director, 
también octogenarios. ¡Excelente! 
La «flor y nata» de nuestra Iglesia. 

He de mencionar también a las 
religiosas de la comunidad de Pu-
reza de María —en su capilla-iglesia 
tan acogedora— que, con su pre-
sencia espiritual, animan tan mara-
villosamente la sagrada eucaristía. 
No omito a una de esas hermanas 
que se encargó del incensario. 

También hago recuerdo a TVE 
Catalunya, en Sant Cugat del Va-
llès, que, con su dedicación pro-
fesional y muy respetuosa, ayudan 
a propagar esta eucaristía. Y, por 
último, he de mencionar la pantalla 
con la lengua de signos. 

Todo fue, según mi parecer, 
magnífico y espiritual, pues el bu-
en hacer de la misa de los domin-
gos en La 2 puede llegar a todos 
los corazones de los confines de 
Cataluña. ¡Muchas gracias!

JOSEP VIDAL i BORRÀS
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«Los rollos del mar Muerto permiten 
a los cristianos recuperar su memoria 
perdida»

CARME MUNTÉ MARGALEF
Fotos: Agustí Codinach

Antropólogo, arqueólogo, historia-
dor, rabino, argentino e israelí, aficio-
nado del Barça… Adolfo Roitman es 
desde 1994 el curador de los manus-
critos del mar Muerto y director del 
Santuario del Libro que los custodia, 
en el Museo de Israel. Este año se cum-
ple el 75 aniversario de un hallazgo 
que cambió para siempre la historia y 
la concepción del judaísmo y del cris-
tianismo. Entre los años 1947 y 1956 se 
encontraron un total de 25.000 frag-
mentos de manuscritos en las cuevas 
de Qumran que tienen aproximada-
mente dos mil años de antigüedad, 
desde el siglo III aC hasta el siglo I dC. 

¿Por qué el descubrimiento de los 
rollos del mar Muerto es tan impor-
tante para la historia?

Porque por primera vez en la his-
toria tenemos documentos originales 
producidos, leídos, estudiados por 
judíos hace 2.000 años, en la época 
que llamamos grecorromana. En esa 
época se produce uno de los momen-
tos cumbre en la historia del hombre, 
cuando Occidente se encuentra con 
Oriente. A partir de ese encuentro van 

a nacer, además del fundamento gre-
corromano, otros dos fundamentos 
de occidente: el judaísmo histórico 
y el cristianismo. Los rollos del mar 
Muerto vienen de esa época. Por otra 
lado, a diferencia de lo que conocimos 
antes de los rollos, que eran materia-
les que nos habían llegado del mundo 
antiguo pero en versiones tardías e in-
cluso en traducciones, ahora tenemos 
por primera vez materiales originales 
que nos llegaron como si fueran res-
tos de dinosaurios que nos permiten 
conocer la sabiduría de Israel de hace 
2.000 años.

En su intervención en el Ateneo 
San Paciano, dijo que los rollos de 
Qumran nos recuerdan a judíos y 
cristianos que somos hermanos.

Todos nosotros somos el resultado 
de la historia y llevamos sobre nues-
tras espaldas 2.000 años de persecu-
ciones, expulsiones, quemas de libros 
de judíos, algo que llega a su máxima 
crisis con el Holocausto. Estos 2.000 
años estuvieron acompañados por 
profundas diferencias entre judíos y 
cristianos: unos porque están con-
vencidos de que el Mesías ha llegado 
mientras que los otros no aceptan es-
ta identidad. Los rollos del mar Muerto 
vienen de una época pre-cristiana y 
pre-judía, en el sentido de pre-rabí-
nica. No hay rabinismo y todavía no 
hay cristianos, hay judíos de distinto 
tipo. Es un judaísmo en donde todavía 
no existe esa polémica entre judíos y 
cristianos. Los rollos del mar Muerto 
permiten a los cristianos recuperar su 
memoria perdida, ese judaísmo que 
sirvió como contexto en el cual nace 
el cristianismo. 

¿Qué información nos ofrecen 
sobre el judaísmo de su época? 

Encontramos materiales astro-
nómicos y astrológicos en Qumran, 
que probablemente tienen su origen 
en Caldea, Mesopotamia. Los caldeos 
eran conocidos como los grandes 

Adolfo Roitman, curador de los manuscritos del mar Muerto 
y director del Santuario del Libro

«Qumran nos permite 
reconocer una realidad 
judía policromática, 
compleja y muy rica 
intelectualmente»
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astrólogos del mundo antiguo. Los 
documentos encontrados mues-
tran que esos materiales también 
llegaron a círculos judíos. Qumran 
en este caso nos revela una reali-
dad que no conocíamos. También 
sabemos por textos no rabínicos 
que los judíos se interesaban mucho 
por la magia, por ejemplo tenemos 
muchas historias de Jesús como 
taumaturgo. Qumran nos permite 
reconocer una realidad judía poli-
cromática, compleja y muy rica inte-
lectualmente, que no conocíamos. 

¿Y sobre el cristianismo?
Hoy no se pueden estudiar los 

orígenes de la Iglesia sin pasar por 
el judaísmo del Segundo Templo 
y específicamente los rollos del 
mar Muerto. En Roma, Princeton, 
Oxford… cuando se estudia esta 
época en las clases de Teología se 
estudian los rollos del mar Muerto. 
Por eso muchos de los investiga-
dores son cristianos, y lo hacen no 
porque quieran ser judíos sino me-
jores cristianos. El hecho de que la 
historia hizo que los judíos no vie-
ran a los cristianos como parte de 
su pueblo fue una de las grandes 
tragedias para ambas civilizaciones. 

Los autores de estos escritos 

eran esenios. ¿Quiénes eran y en 
qué se diferenciaban del resto de 
Israel?

De los esenios tenemos tres fuen-
tes fundamentales: Filón de Alejan-
dría, Flavio Josefo y Plinio el Viejo. 
También tenemos una cita de Juan 
Crisóstomo. El grupo de los esenios 
tiene muchas características de lo que 
podemos decir hoy que es una secta, 
o un movimiento con características 
sectarias; por ejemplo una vestimenta 
y unas costumbres particulares, muy 
diferentes a las de los de otros judíos 
de la época. También tenían un tipo 
de teología y comportamiento dife-
rentes. En este sentido, por primera 
vez en la historia, no solo tenemos su 
literatura, también edificios donde vi-
vieron, artefactos que usaron, y hasta 
tenemos un enorme cementerio en 
Qumran con más de 1.300 tumbas. 

¿Qué influencia ejercieron en el 
naciente cristianismo?

Un hijo de este movimiento de los 
esenios en Qumran probablemente 
sea el cristianismo. El grado de de-
pendencia es algo a establecer. Hay 
quien sugiere que puede ser que 
en algún momento Juan el Bautista 
haya querido formar parte de este 
movimiento. Pero el Juan Bautista 

Adolfo Roitman, tras su 
conferencia impartida en 
el Ateneo Universitario 
San Paciano.

«Todo lleva a pensar 
que había un barrio 
esenio en la antigua 
Jerusalén, donde la 
tradición cristiana 
sitúa el Cenáculo»
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Ejemplares de la versión en castellano 
del «Pesher de Habacuc», el primero 
de una serie editada por Arte Scritta.

Un tesoro cultural para la humanidad

«Es un privilegio poder ser agente en la 
difusión de este tesoro cultural; a diferente 
nivel, es como poder jugar con Messi», nos 
confiesa Adolfo Roitman, curador de los rollos 
del mar Muerto. El pasado 19 de octubre estu-
vo impartiendo una conferencia en el Ateneo 
Universitario San Paciano, en Barcelona, en-
marcada en su gira de presentación mundial 
del Pesher de Habacuc, el primero de una serie 
que pretende acercar al gran público los rollos 
del mar Muerto. 

«Como curador y promotor del proyecto lo 
que quiero es que llegue a la gente, para que 
se entienda que los rollos pertenecen a toda 
la humanidad, y la única manera de sentirlo 
como suyo es que conozcan su contenido», 
expone Roitman, mientras firma los ejempla-
res del Pesher de Habacuc en su traducción 
al castellano.

El propio Adolfo Roitman dirige este pro-
yecto editorial pionero a nivel mundial. Se trata 
de ir publicando con la editorial Arte Scritta 
los manuscritos en su idioma original, el he-
breo; su traduccióny una serie de comentarios 
históricos, teológicos y literarios que lo hagan 
comprensible.

que nosotros conocemos ya no es esenio. Algo pasó 
para que dejara el movimiento. Jesús, probablemente, 
conoce algunas ideas que incluso influyeron también en 
su teología. Y en el círculo paulino y joánico empezamos 
a encontrar terminología e ideas que ya son muy específi-
cas, que probablemente tengan un contacto con los ese-
nios. La gran pregunta es cómo llegan esos materiales. 
No sabemos qué contacto tuvo Pablo. Probablemente 
no fue directo, puede ser que haya estado con grupos 
cristianos que hayan conocido estos materiales. En este 
sentido, los rollos del mar Muerto parecerían tener una 
importancia clave para entender estas primeras etapas 
del cristianismo. Incluso todo lleva a pensar que había un 
barrio esenio en la antigua Jerusalén, donde la tradición 
cristiana sitúa el Cenáculo. Probablemente haya habido 
una relación con los círculos esenios que estuvieron par-
ticipando del nacimiento de la Iglesia según la versión 
de Hechos de los Apóstoles en Pentecostés.

¿En qué aspectos de la teología de Jesús se notaría 
tal influencia?

Por ejemplo, en la teología de la pobreza. Jesús mues-
tra una particular teología en donde la pobreza no es solo 
material sino de humildad. Y precisamente en los rollos 
del mar Muerto, los esenios se autodenominan pobres 
o pobres de espíritu. Es la misma terminología con la 
que se abre el Sermón de la Montaña en las versiones 
de Mateo y Lucas.
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FRANCESC NICOLAU 
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña

ACTUALIDADES 
CIENTÍFICAS

Ha sido un hallazgo de la astro-
nomía actual. Ya se sabía, por las 
medidas precisas efectuadas en 
observatorios por los expertos en 
astrofísica, que la Tierra gira sobre 
su eje cada vez más lentamente. Algo 
natural, por supuesto, es que la iner-
cia ocasiona que un cuerpo en movi-
miento giratorio, siempre que no se 
le acelere por alguna causa externa, 
acaba perdiendo velocidad y parán-
dose. Lo mismo debe hacer, pues, 
nuestro planeta. Pero por su gran 
masa lo hará muy, muy, lentamente. 
Se ha podido calcular de cuánto ba-
ja su velocidad de rotación: es solo 
de dos milisegundos por siglo. Es 
admirable cómo han podido cal-
cular los astrónomos esta cifra con 
tanta precisión. Como también es 
admirable cómo los paleontólogos, 
teniéndolo en cuenta, hayan averi-
guado la duración del día en épocas 
geológicas lejanas. Si el día es más 
corto, habrá más días al año. Exa-
minando los anillos de crecimiento 
de los corales fósiles, y contando 
los altos y bajos de su formación (o 

La duración 
de un día 
astronómico 
a veces sufre 
acortamientos

sea, día y noche) durante un año, 
llegaron a la conclusión de que hace 
650 millones de años el día duraba 
22 horas. Y más reciente es, aún, la 
medida que se ha encontrado de 
18 horas la duración de un día hace 
ahora 2.500 millones de años. 

Pues bien, la actualidad cientí-
fica que tengo que explicaros hoy 
es que a veces la Tierra efectúa un 
movimiento contrario a esta ten-
dencia. El 29 de junio de este año 
fue un día de 1,59 milisegundos más 
corto de lo que le correspondía, y 
después casi se repitió el fenóme-
no el 26 de julio, día en el que se 
registró otro acortamiento de 1,50 
milisegundos. El hallazgo dejó es-
tupefactos a los astrónomos. No 
supieron encontrar ninguna expli-
cación satisfactoria. Y, que sepa-
mos nosotros, aún no han sabido 
darla. Como veis, hay cuestiones 
en la ciencia que todavía son inte-
rrogantes. Nosotros tampoco po-
demos decir nada más al respecto. 
Solo comunicaros esta noticia que 
nos ha llegado.

20 NOVIEMBRE 2022

La Tierra gira sobre su eje cada vez más lentamente.
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TRADICIONES MEDICINALES El garbanzo (lat. Cicer arietinum; 
cat. cigró, ciuró) es una legumbre 
que, muy posiblemente, sea origi-
naria del sudoeste de Turquía. En 
la cuenca mediterránea se cultivan 
garbanzos desde hace más de 7.500 
años y, aún hoy, es uno de los ele-
mentos más destacados de nuestra 
cultura gastronómica. La mata es de 
un cultivo muy poco exigente y no 
necesita ser regada, de modo que 
es una legumbre muy adecuada pa-
ra ser sembrada en tierras de secano 
e, incluso, en terrenos áridos y poco 
compactos. Con todo, su crecimien-
to puede verse afectado por la mosca 
del garbanzo (lat. Agromices ciceri), 
que efectúa la puesta de sus huevos 
en las hojas de la mata y que, al na-
cer las larvas, las perforan. La mata 
también puede verse afectada por una 
enfermedad llamada «rabia, que pro-
cede de las lluvias y rocíos seguidos 
de un sol fuerte» (El huerto medicinal, 
122). Los antiguos tratados agrarios 
coinciden en poner de manifiesto 
que el cultivo del garbanzo es muy 
beneficioso para la tierra, ya que «el 
cultivo del garbanzo bonifica el terre-
no, por lo poco que absorbe y por la 
sombra que da a la superficie donde 
vegeta» (Ibíd.).

El garbanzo tiene una importancia 
enorme en el campo de la alimenta-
ción, incluso la de los animales, ya 
que el follaje de la mata —tanto verde 
como seco— es uno de los mejores 

forrajes y, a la vez, la hoja, como plan-
ta medicinal, goza de algunas pro-
piedades diuréticas y antisifilíticas. 
Con la harina de los garbanzos, los 
antiguos enfermeros conventuales 
preparaban una especie de pasta pa-
ra elaborar emplastes y cataplasmas: 
«La harina de garbanzos se emplea 
en cataplasmas resolutivas y su coci-
miento es diurético», escribieron los 
antiguos religiosos (T. A., Recetario,
s. f.). 

Los garbanzos ya formaron parte 
de la dieta de los antiguos egipcios 
y, también, de los griegos y roma-
nos. Son unas legumbres con un 
alto porcentaje de proteína y, si se 
combina su ingesta con cereales, 
acaban por alcanzar el mismo valor 
proteico que la carne. Los garban-
zos se solían comer tostados con sal 
y, particularmente, hervidos dentro 
de una olla o marmita. Por su des-
tacada aportación de calorías y de 
hidratos de carbono de absorción 
lenta, convierten al garbanzo en una 
beneficiosa fuente de energía para 
el organismo. Recientemente los 
científicos han puesto de relieve su 
destacada aportación de minerales 
(fósforo, hierro, potasio y magnesio) 
y, sobre todo, su riqueza en fibra, que 
ayuda a mejorar el tránsito intestinal 
al combatir el estreñimiento y los pa-
rásitos intestinales. En el próximo ar-
tículo quiero hablaros, si Dios quiere, 
sobre el alforfón.

El garbanzo 
y sus 
propiedades

FRAY VALENTÍ SERRA
DE MANRESA
Archivero de los Capuchinos

Los garbanzos son uno de los elementos más destacados de nuestra cultura gastronómica.
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Libros más 
vendidos en el mes 
de OCTUBRE

ANDREA TORNIELLI

La vida de Jesús
Editorial Mensajero

PAPA FRANCISCO 

Te deseo la sonrisa
Editorial Plaza y Janés

ENRIC BENAVENT 
y ELENA REQUENA (coord.)
Trabajo social,
una profesión para contar
Editorial Claret
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DANIEL ARASA
¿Tú por aquí?
Ediciones Carena, 2022, 170 pág.

El autor expone en estas pági-
nas diálogos que espera mantener 
en el cielo con políticos, médicos, 
escritores… que le impactaron. 
A algunos los conoció en vida; 
otros, por las lecturas. Desfilan de 
Churchill a Pasionaria, de Malthus 
a Chesterton. A través de ellos se 
da una visión de muchos aconte-
cimientos con perspectiva de eter-
nidad.

ALFREDO VERDOY
La diplomacia de la caridad 
y de la paz
Sal Terrae, 2022, 280 pág.

En el contexto de la Gran Guerra 
(1914-1918), el papa Benedicto XV 
fue uno de los líderes mundiales que 
defendió una paz justa, universal y 
duradera. Desarrolló una acción di-
plomática centrada en la protección 
de los más indefensos: los prisione-
ros de guerra, las viudas desampa-
radas y los cientos de miles de hijos 
huérfanos y hambrientos. 

CLAUDIO DALLA COSTA
El misterio de la comunión 
de los santos
San Pablo, 2022, 232 pág.

El dogma de la comunión de 
los santos es uno de los misterios 
más bellos que la voluntad divina 
ha dispuesto para nuestro bien. El 
autor nos lo describe de forma ori-
ginal, sencilla y eficaz apoyándose 
en santos conocidos y sobre todo 
desconocidos, que viven para Dios 
y para el prójimo; modelos cercanos 
e imitables. 

DELFÍ DALMAU
Del so a la lletra
Voliana Edicions, 2022, 300 pág. 

Delfí Dalmau i Gener (1891-1965) 
fue un pedagogo y escritor que 
estuvo siempre en la vanguardia 
cultural. Ahora su hijo Delfí Dalmau 
i Argemir recoge en este libro una 
serie de artículos de su progeni-
tor sobre lengua, interlingüística, 
sociolingüística y esperanto. Tam-
bién hay textos autobiográficos y 
escritos de ética o comportamien-
to humano. 
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CON BUEN HUMOR

CRÍTICA DE CINE

JOSAN MONTULL
Salesiano

Viaje con esperanza

LIVE IS LIFE. 
LA GRAN AVENTURA
DIRECCIÓN: Dani de la Torre
GUION: Albert Espinosa
MÚSICA: Manuel Riveiro
REPARTO: Adrián Baena, 
Juan del Pozo, Raúl del Pozo, 
David Rodríguez, 
Javier Casellas
España, 2021

milia… su viaje, como no podía ser 
de otra forma, será un viaje hacia 
el interior de sí mismos en el que 
descubrirán lo más hermoso y lo 
más trágico de madurar y crecer.

Al final del film, cuando regresa 
a casa uno de los chavales, va a 
la habitación de sus padres y les 
dice: «Papá, mamá, quería hablar 
con vosotros.» Esa es la clave de 
lectura de la película: los adoles-
centes necesitan de la escucha, el 
diálogo y las palabras de adultos 
que les quieran para poder enten-
der un mundo que, lejos de ser idí-
lico, es tan hermoso como duro y 
apasionante.

Los cinco chavales protagonis-
tas están estupendos y destilan 
una frescura y una naturalidad ex-
traordinarias. El film se ve muy bien. 
Ideal para toda la familia. Muy ade-
cuado para ser visto por chavales 
y educadores juntos y comenzar 
luego una conversación sobre la 
historia visionada… una conversa-
ción sobre nosotros mismos. 

La adolescencia, el paso de la ni-
ñez a la vida adulta, con sus alegrías 
y sus sinsabores, ha sido un tema 
recurrente en el cine. Esta vez, el 
director Dani de la Torre, especiali-
zado en cine de acción, nos ofrece 
en esta Live is life una obra sencilla 
y atractiva que reflexiona sobre la 
pérdida de la inocencia.

Verano 1985. Como cada año, 
Rodri deja Cataluña y viaja con su 
familia al pueblo gallego de sus 
padres para reencontrarse con su 
pandilla. Los cinco amigos planean 
escaparse la noche de San Juan en 
busca de una flor mágica que, se-
gún cuenta la leyenda, crece en lo 
alto de una montaña y puede hacer 
que los deseos se hagan realidad. 
Necesitan la flor porque el padre 
de uno de ellos está en coma tras 
sufrir un accidente y, además, uno 
de los chavales de la pandilla tiene 
cáncer.

En el viaje en bici tienen que 
superar muchas adversidades: una 
banda delictiva que los persigue, 
proseguir el camino sin bicicleta, 
buscarse alimento y refugio bajo 
la lluvia. 

Los grandes temas de la vida 
irán apareciendo en su trayecto; la 
amistad, la muerte, el amor, la fa-



CULTURA 45

ARREBATO

EDUARD BRUFAU

CRÍTICA LITERARIA

Nacido en 1893 en La Selva del 
Camp, Ventura Gassol estudió entre 
1903 y 1913 en el Seminario de Tarra-
gona, donde se despierta su concien-
cia catalanista, pese a que no acaba la 
carrera sacerdotal. En 1914, de la ma-
no de Lluís Folch i Torres, ingresó en la 
Lliga Regionalista; dos años después 
entra a trabajar en el Ayuntamiento de 
Barcelona (comisión de cultura). Con 
la dictadura riverista, en 1924 se exi-
lia a Francia y se afilia a Estat Català. 
Posteriormente, a causa del Complot 
de Prats de Molló, es detenido y en-
carcelado. En 1927 es liberado y pasa 
a Bélgica; al año siguiente se refugia 
en Chile, en Cuba y en Estados Unidos. 

El 1930 regresa a Cataluña. Un año 
más tarde participa en la fundación de 
Esquerra Republicana. Con el resta-
blecimiento de la Generalitat, es nom-
brado conseller de cultura; desde este 
cargo promoverá numerosas acciones 
en la enseñanza y la cultura, en una 
tarea heredera de la Mancomunitat. A 
raíz de los hechos de octubre de 1934, 
nuevamente es encarcelado. Al estallar 
la guerra civil, lucha por salvaguardar 
el patrimonio artístico y también por 
proteger la vida de eclesiásticos, como 
el arzobispo de Tarragona, el abad de 
Montserrat, el obispo de Girona, pres-
bíteros y otras personas perseguidas 
por su ideología. Más adelante, vivirá 
un segundo exilio en Europa (Francia, 
Bélgica y Suiza) y América (México). 
Regresa a su añorada patria en 1977, 
donde fallecerá tres años después. 

En 1979 su conciudadano Eufemià 
Fort i Cogul publicará su biografía. El 
fondo personal de Gassol se conserva 
en el Archivo Nacional de Cataluña, en 
Sant Cugat del Vallès. El poeta de Les 
tombes flamejants fue protagonista 
de la política catalana durante más de 
veinte años y creemos que aún faltan 
trabajos para profundizar en su figura, 
como por ejemplo la edición seleccio-
nada de su epistolario y la digitalización 
del fondo documental. El volumen se 
acompaña de un rico aparato gráfico y 
un completo índice onomástico.

La identidad 
de Europa
Un número no despreciable de 
europeos se inclinan de forma 
creciente por la derecha más 
intransigente, seducidos por un 
lenguaje simplista, por recetas 
drásticas y por la promesa fácil 
de una sociedad futura perfec-
ta y ordenada. Esta tendencia, 
alimentada sobre todo por la 
degradación social y económi-
ca, es motivo de preocupación, 
porque la historia reciente de 
Europa nos enseña que cuando 
las proclamas de ley y orden se 
materializan acaban invariable-
mente desembocando en muer-
te y destrucción.
Pero que estas propuestas radi-
cales gocen de apoyo no solo 
nos debe preocupar; tendría 
que ser, sobre todo, motivo de 
revisión y autocrítica. Antes de 
que la actitud reaccionaria sea 
imparable, tenemos el deber 
colectivo de reconocer que el 
proyecto europeo está en cri-
sis, y que los propios europeos 
somos los responsables. Haber 
puesto la confianza de forma 
casi exclusiva en la economía, 
concretamente en el modelo 
capitalista, ha ido vaciando de 
sentido el resto de ámbitos de 
nuestra existencia, también el 
político: la democracia cristia-
na ya hace años que se disipó 
como el humo, fagocitada por la 
derecha liberal; y la socialdemo-
cracia ha acabado siendo poco 
más que una gestión gris disfra-
zada de eslóganes bonitos. Por 
otro lado, la Unión Europea ha 
acabado reducida a una realidad 
estrictamente económica y bu-
rocrática. Sin rastro de alma es 
imposible que atraiga el corazón 
de nadie. Este vacío de sentido 
tan general se podía ir sorteando 
cuando las cosas iban bien, pero 
ahora resulta del todo insosteni-
ble. El debate sobre la identidad 
europea, que no se ha abierto de 
verdad, tiene que pasar necesa-
riamente por asumir que tiene 
las raíces en Atenas y Jerusalén. 
Sin reconocer este paso el futuro 
se vuelve imposible.
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MANEL PÉREZ NESPEREIRA
Ventura Gassol. Una biografia 
política
Fundación Josep Irla, 2022, 272 
pág. 

Biografías 
catalanas

JOSEP M. GRAU PUJOL
Historiador
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Tortosa

Tarragona

Lleida

GironaBarcelona

Solsona

PADRES TEATINOS
El domingo 20 de noviembre, a 
las 17.30, concierto de la Came-
rata Metropolitana de Barcelona 
a favor de la Fundación Mirada 
de Esperanza; el jueves 24, a las 
20.00, concierto solidario de Na-
vidad con la Coral L’Antàrtida y 
la Capilla Francesa de Barcelona 
en la iglesia de San Cayetano (c/ 
Consell de Cent, 293 – Barcelona).

SANTA CECILIA
El domingo 20 de noviembre, a 
las 18.00, concierto de órgano 
por la fiesta de Santa Cecilia con 
Montserrat Torrent en la parroquia 
de Santa María de los Remedios 
de Barcelona.

ENFERMEDAD
El miércoles 23 de noviembre, a 
las 19.00, presentación del libro 
Acompañar en la enfermedad de 
Núria Ferret, a cargo de Montse 
Esquerda y fray Valentí Serra en el 
santuario de la Ayuda (Sant Pere 
més Baix, 18- Barcelona).

AJUDANTAJUDAR
El jueves 24 de noviembre, a las 
18.30, Joan Andreu Rocha habla 
sobre Noves sensibilitats espiri-
tuals (c/ Avenir, 40, entr. 1ª – Bar-
celona).

INTERIORIDAD
El jueves 24 de noviembre, a las 
19.00, conferencia Maria Zambra-
no, tratando con lo divino con Rosa 
Rius en formato presencial y en 
línea (info@espaifpalau.com).

CATALONIA SACRA
El sábado 26 de noviembre, a las 
11.30, visita guiada La Pia Almoina 
de Barcelona con Núria Pujol. Re-
servas: tel. 693 720 202.

«CASAL» LOYOLA
El domingo 27 de noviembre, a las 
10.00, retiro de Adviento para pa-
rejas dirigido por Enric Puiggròs, 
s.j. Más información: families@
casalloiola.org.

SAN FRANCISCO DE SALES
El martes 22 de noviembre, a las 
18.30, mesa redonda Comunicació i 
veritat  por los 400 años de la muerte 
de san Francisco de Sales con Mi-
riam Díez, Laura Fanals, Gemma Mo-
rató y Josep Caselles en el Colegio 
de Periodistas de Girona.

SEMANA DE CINE ESPIRITUAL
El lunes 21 de noviembre, a las 
18.00, proyección de Papicha en 
el CaixaForum de Lleida. Presenta: 
Joan Rosinach.

JÓVENES
El fin de semana del 9 al 11 de di-
ciembre, en Poblet, la Delegación 
de Jóvenes de Lleida organiza el 
retiro de Adviento con Mn. Xavier 
Navarro. Inscripciones: https://for-
ms.gle/2njEHTHz6Wr7C1eW7.

SEMANA DE CINE ESPIRITUAL
El sábado 26 de noviembre, a las 
18.00, proyección de La candidata 
perfecta en el Auditorio Casa de 
Cultura de Olesa de Montserrat. 
Presenta: Pilar Puidemon.

SANTUARIO DE EL MIRACLE
El fin de semana del 25 al 26 de 
noviembre, Ikebana de invierno El 
que surt del cor és bo, la retòrica és 
necessària. Organizan: Luis Rubio y 
Assumpció Ros (tel. 973 291 699).

SEMANA DE CINE ESPIRITUAL
El martes 22 de noviembre, a las 
19.30, proyección de Van arribar de 
nit en el Centro de Lectura de Reus. 
Presenta: Lluís Bonfill.

MONS. ENRIQUE BENAVENT
El domingo 27 de noviembre, a las 
17.30, misa de despedida de Mons. Enri-
que Benavent en la catedral de Tortosa.
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Los militantes de la ACO esco-
gieron en la 69ª Jornada General que 
se celebró el pasado 12 de octubre a 
Jordi Soriano Màrquez para la res-
ponsabilidad de presidente durante 
los próximos cuatro años. Este bar-
celonés, casado y pardre de dos hijas, 
prejubilado del sector bancario, está 
implicado en varios espacios como el 
Comité Óscar Romero de Barcelona, 
Cruz Roja o la comunidad cristiana 
de San Pedro Claver del barrio de El 
Clot de Barcelona.

La ACO, un movimiento con 69 
años de vida. ¿Da vértigo ponerse 
al frente?

Da mucho respeto, puesto que es 
un movimiento con mucha historia y 
con una clara línea de compromiso 
por parte de sus militantes con los 
desfavorecidos, con la clase obrera y 
popular, con la atención a personas 
inmigradas y en situación laboral 
precaria y con un claro compromi-
so con una Iglesia de los pobres. 
Seguimos el magisterio de Jesús 
de Nazaret.

Un movimiento de laicos que 
quieren evangelizar el mundo del 
trabajo. ¿Cómo se hace esto?

A partir de la realidad del tra-
bajo, estudio, ámbito, el militante 
entra en contacto con su entorno y 
se involucra en él, secciones sindi-
cales, comités de empresa, realidad 
de sus barrios con acciones vecina-
les y sociales. Los militantes de la 
ACO tienen una gran herramien-
ta de análisis de su vida y acción a 
través del método de la revisión de 
vida (Ver-Juzgar-Actuar), que inició 
el capellán obrero belga Joseph Car-
dijn. Con este método de trabajo de 
los equipos, los militantes analizan 
la realidad y la valoran a la luz del 
Evangelio. Después, con los compa-
ñeros del equipo, se comparte la ac-
ción o el compromiso a llevar a cabo. 

Hace poco se celebró la Jorna-
da Mundial por el Trabajo Decen-
te. ¿Qué luces ve en este ámbito de 
trabajo?

En cuanto a las luces, es preciso 
decir que cada vez hay más perso-
nas comprometidas en conseguir 
que todos los trabajos sean dignos 

para acceder al primer trabajo sin 
experiencia, falsos trabajadores au-
tónomos. Si la persona inmigrante 
no obtiene documentación para 
trabajar —un NIE provisional lleva 
tres años— no va a poder trabajar 
con contrato laboral y se verá abo-
cada a la economía en negro.

En noviembre tenéis Consejo. 
¿Qué esperáis de él?

Espero que a partir de la reflexión 
consigamos revisar nuestro compro-
miso militante y que tengamos fuerza 
para organizar acciones que cambien 
nuestra sociedad. El Consejo es este 
proceso de reflexión colectiva que 
nos hace avanzar para poder incidir 
más en nuestra sociedad cambiante. 
Hacer cada vez más visible el estilo 
de la ACO de acogida y compromiso 
obrero en nuestro entorno.

y que todo el mundo tenga derecho 
a trabajar puesto que vivimos en 
un Estado de derecho (Constitu-
ción, Estatuto de los trabajadores, 
convenios colectivos, convenios in-
ternacionales, etc.). A pesar de que 
el derecho al trabajo y a la dignidad 
de la persona se contemplan en los 
casos concretos, cuando la persona 
no dispone de una situación regular 
en el Estado español, cuesta que a 
todos se les respeten sus derechos. 
Esta misma legislación es la que hay 
que hacer valer para vindicar los de-
rechos de las personas.

¿Y qué sombras?
La realidad de mucha gente obre-

ra en nuestros pueblos y barrios es 
de precariedad laboral, contratos 
basura, ceses patronales, deslo-
calización de empresas, dificultad 

REDACCIÓN Jordi Soriano, nuevo presidente 
de la Acción Católica Obrera (ACO)

«Cada vez hay más personas 
comprometidas en conseguir 
que todos los trabajos 
sean dignos»

Jordi Soriano y Rocío Elvira, 
presidentes de la ACO.






